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BEI EIS ZU BEETEBUERG.

WOU MIR ZESUMMEN 
ENG FLOTT ZÄIT HUNN.
Et ass wichteg aktiv ze bleiwen a sech ze begéinen. Eis Seniore leien eis 
um Häerz. Speziell am Hierscht proposéiere mir hinnen en ofwiesslungs-
räiche Programm mat Konferenzen, Formatiounen an interessante  
Filmer. Mir freeën eis op Iech!



Léif Matbiergerinnen  
a Matbierger,

  D’Iwwerschwemmunge vum  
14. a 15. Juli hunn iwwer 200 Stéit an 
eiser Gemeng getraff. Iwwer 80 Leit  
si provisoresch vun der Gemeng relo
géiert ginn. E grousse Merci allen, 
déi eng Hand mat ugepak hunn, fir 
dës Erausfuerderung ze meeschteren. 
Besonnesch fir déi spontan Solidaritéit 
an der Noperschaft. Dëst Héichwaasser 
huet all d’Erwaardungen an honnert
järeg Prognosen iwwertraff. Mir zéien 
doraus Léieren, fir eis an Zukunft nach 
besser ze preparéieren.

Är Iddien
Mir hunn eis iwwer déi grouss Bedee
legung bei der Ëmfro ënnert eise Seniore 
gefreet. Dës wäertvoll Réckmeldunge 
sinn eng gutt Basis, fir eisen Aktiouns
plang ze preparéieren. Eis Seniore 
stinn am Fokus vun dësem Buet an am 
Hierscht offréiere mir hinnen dowéinst  
e besonneschen Aktivitéiteprogramm. 

Eis Gemeng steet an den nächste Joer 
virun urbanisteschen Erausfuer
derungen. Eng nei Bréck fir Foussgänger 
a Vëlosfuerer gëtt iwwert d’Eisebunn 
geplangt. Déi bestoend Bréck, de Pont 
Hammerel, muss ersat ginn. D’Entrée a 
Beetebuerg iwwert d’Route de Luxem
bourg gëtt méi sécher amenagéiert. An 
am Duerfkär mussen d’Versuergungs
netzer erneiert ginn. 

Mir wëllen dës Erausfuerderung als 
Chance notzen a mat Iech den Duerf  
a Gemengekär vun der Zukunft ent
werfen. Am Hierscht lancéiere mer 
dofir eng partizipativ Consultatioun, wou 
jiddereen invitéiert ass matzemaachen. 

Äre Buergermeeschter
Votre bourgmestre

LAURENT ZEIMET

Chères concitoyennes,  
chers concitoyens, 

  Les inondations des 14 et 15 juillet 
ont touché plus de 200 ménages dans 
notre commune. Plus de 80 personnes 
ont dû être relogées. Un grand merci à 
tous ceux qui ont apporté leur aide pour 
pouvoir relever ce défi. Et surtout pour 
la solidarité spontanée du voisinage. 
Cette crue a dépassé tous les pronostics 
et estimations des 100 dernières années. 
Nous en tirerons des leçons pour mieux 
nous préparer à l’avenir.

Vos idées
Nous nous réjouissons de l’importante 
participation des seniors à notre enquête. 
Il s’agit de retours d’informations pré
cieux qui constituent une base de don
nées pour préparer notre plan d’action. 
Nos seniors sont au centre de l’attention 
de ce Buet et en automne nous offrirons 
un programme d’activités spéciales.

Au cours des prochaines années, notre 
commune devra relever de grands 
défis urbains. Une nouvelle passerelle 
pour piétons et vélos sera installée au 
dessus de la voie ferrée. Le pont actuel, 
le pont Hammerel, doit être remplacé. 
L’entrée dans Bettembourg par la route 
de Luxembourg sera aménagée d’une 
manière plus sécurisée. Par ailleurs, 
le réseau d’approvisionnement sera 
renouvelé dans le centre de la localité.

Nous voulons mettre à profit ce défi 
et développer, ensemble avec vous, le 
nouveau centre de la commune. En 
automne, nous lancerons désormais 
une consultation participative et  
chacun sera invité à y prendre part.

LE MAIRE 
À L’ÉCOUTE
RDV PAR TÉLÉPHONE

51 80 80 2304

É D I T O R I A L
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POUR 
LE  
BIEN-
ÊTRE 
DES  
SENIORS
UN GROUPE DE TRAVAIL
PREND DE LA VITESSE 

  Les seniors sont de plus en plus nombreux. En même temps, ils 
sont de plus en plus actifs et souhaitent s'impliquer davantage dans  
l’organisation de leur vie quotidienne. Dans ce contexte, la commune 
de Bettembourg se lance dans l’élaboration d’un plan d’action sur 
mesure. Après un sondage, qui a fourni des chiffres intéressants et 
utiles, un groupe de travail a pris les choses en main. 
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Le groupe de travail  
est composé de seniors  
et de membres de la  
Commission de la  
cohésion sociale.

Pour permettre aux personnes 
âgées d’être actives et de jouir 
d’une qualité de vie élevée, la 
commune de Bettembourg élabore 
un plan d’action sur mesure. Sa 
présentation est prévue pour 2022. 
Après une enquête menée auprès 
des résidents dont les résultats ont 
été très intéressants, un groupe 
de travail a été formé. Il s’occupe 
actuellement de manière intensive 
des thèmes du questionnaire et 
soumet des idées et des proposi
tions au Collège des échevins.

La déclaration échevinale était 
le point de départ. La commis
sion de la Cohésion sociale et le 
Service à l’égalité des chances ont 
pris le relais et ont travaillé sur un 

questionnaire qui a été distribué 
à tous les habitants de 65 ans et 
plus de Bettembourg et de ses 
localités. En outre, une version 
en ligne était disponible en sept 
langues. Près de 600 réponses ont 
été reçues. Rapidement, le constat 
est tombé: Bettembourg est une 
commune qui prend déjà soin de 
ses aînés. 

Bettembourg dispose d’une mai
son de soins, d’une maison de 
retraite et d’une résidence seniors. 
L’initiative de réinsertion dans 
l’emploi CIGLBettembourg pro
pose – en partenariat avec la com
mune de Bettembourg  un grand 
nombre de services de proximité. 

Des cours de sports sont orga
nisés en collaboration avec la 
commune de Leudelange. Le 
service Senior+ de la commune 
soutient les personnes dans leurs 
démarches et essaye de leur four
nir des informations concrètes 
assorties à leurs situations de 
vie respectives. Bettembourg 
héberge beaucoup d’associations 
et propose des possibilités pour 
s’engager bénévolement, mais 
le grand défi reste de satisfaire 
les besoins de chacun. Il existe 
toujours un potentiel d’optimi
sation. Qui sait mieux que les 
personnes âgées ellesmêmes ce 
qu’il faut changer? La participa
tion des citoyens a été un point 
très important dès le début.
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Environ 

2 000

personnes 
âgées  

vivent à  
Bettembourg.

LES OBJECTIFS DU  
PLAN D’ACTION COMMUNAL  

POUR LES SENIORS

Comme dans l’ensemble du pays, le groupe d’âge des  
personnes âgées de 65 ans et plus est en augmentation à  

Bettembourg. La politique devient concrète dans la commune,  
c’est là que se décide si les citoyens se sentent à l’aise.  

 
La politique communale en faveur des personnes âgées est donc  

une mission centrale. De nombreux domaines sont touchés:  
accessibilité, sécurité, logement, transport et urbanisme, mais  

aussi santé et bien-être général.  
 

L’objectif principal du plan d’action pour les seniors:  
élaborer des actions qui contribuent à enrichir le cadre de vie  
de toutes les générations et cultures dans notre commune.

Se concentrer sur l’essentiel 
Le groupe de travail est composé 
de personnes qui, à l’issue de 
l’enquête, ont exprimé leur intérêt 
à travailler ensemble sur le thème 
des seniors, ainsi que de membres 
de la Commission de la cohésion 
sociale particulièrement intéressés 
par le sujet. Le groupe de travail 
est animé par le président de la 
commission, Alain Gillet: «Nous 
allons essayer de nous voir tous 
les mois et travailler à chaque 
fois sur un thème spécifique.» De 
cette façon, le groupe peut avancer 
pas à pas. La tâche consiste dans 
l’analyse des résultats qualita
tifs de l’enquête. Les participants 
ont eu la possibilité d’ajouter des 
commentaires à chaque chapitre 
du questionnaire en bas de la page. 

Un document dans lequel tous ces 
commentaires sont recueillis a été 
réalisé. «C’est notre base de travail. 
Tout d’abord, les membres du 
nouveau groupe de travail ont eu 
le temps de se familiariser avec les 
différentes affirmations, sugges
tions ou réclamations … Ensuite, 
nous avons commencé à discuter 
et à faire des suggestions au collège 
échevinal. Il est important de 
faire avancer certains projets d’ici 
l’automne si nous voulons qu’ils 
soient chiffrés dans le budget de 
l’année prochaine. Certaines des 
petites idées sont faciles à mettre 
en œuvre, je pense, tandis que 
d’autres nécessiteront plus de 
temps et un engagement financier 
plus important», ajoutetil. 

Personne ne doit être oublié
Jean Marie Jans, l’échevin res
ponsable du ressort des seniors, a 
présenté les résultats quantitatifs. 
Des chiffres intéressants, souvent 
sans surprise, mais permettant de 
tirer des conclusions et, surtout, 
de travailler pour le bien de tous. 
Les annotations sont également 
productives; en voici un petit 
aperçu: «J’ai beaucoup aimé le 
questionnaire que nous avons 
reçu. Sur le vif, j’ai déjà un tas 
de remarques, mais j’ai envie de 
m’impliquer davantage dans ce 
projet d’élaboration. J’ai beau
coup d’idées en ce qui concerne la 
tranche d’âge des jeunes seniors», 
explique une des bénévoles pour 
le groupe de travail. 
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Adresses & informations
Maison de soins
an de wisen
T. 51 77 11 1

Maison de retraiteFoyer Ste Elisabeth
T. 51 16 06 1

Résidence seniorsRésidence Edengreen (à partir de 55 ans)T. 24 25 42 10

CIGL Bettemburg
Service de proximité et bus d’appel (à partir de 60 ans)T. 26 51 05 76 • ciglbettembourg.lu
Senior +
Conseils et orientation gratuits pour les personnes âgées,  sur des sujets tels que la santé et les soins, la culture,  la mobilité ou les repas à domicile. T. 51 80 80 2264/2265 • egalite@bettembourg.lu

Échange d’idées

«Dans les cours de gymnastique 
qui s’adressent à tout le monde, le 
rythme est souvent trop prononcé, 
et dans les cours pour seniors, 
on ne bouge pas assez. Il y a un 
manque d’opportunités pour ces 
jeunes seniors qui sont encore très 
actifs», constate également une 
autre personne qui veut s’engager 
pour les mêmes raisons. 

«Ensuite, il ne faut pas oublier les 
villages. Nous avons beaucoup 
de chemins pour nous prome
ner, mais pas assez de bancs à 
mes yeux. Les infrastructures et 
la circulation restent des points 
importants à aborder. Tout comme 
l’accessibilité. C’est dans la vie au 
quotidien qu’on tombe sur des 
choses qui ne sont pas trop confor
tables ou adaptées. Et c’est là que je 
veux apporter de l’aide et essayer 
de trouver une solution, souvent 
facilement réalisable», rajoute un 
autre participant. «Les toilettes 
publiques et le transport des 
personnes en dehors des heures 
habituelles sont d’autres chantiers 
à gérer. Il faut centraliser toutes les 
informations, et analyser ce qui 
est encore à améliorer», souligne 
Pascale Kolb, viceprésidente 
de la Commission. La première 
pierre a été posée, et le groupe de 
travail motivé se réjouit mainte
nant de poursuivre le travail sur le 
contenu.



  Um Senioren eine aktive Mitgestaltung und hohe Lebensqualität zu ermöglichen,  
entwickelt die Gemeinde Bettemburg einen maßgeschneiderten Aktionsplan. Seine  
Präsentation ist für 2022 vorgesehen. Nach einer Umfrage unter den Einwohnern mit vielen 
interessanten Ergebnissen fand sich eine Arbeitsgruppe zusammen. Sie setzt sich nun 
intensiv mit den Themen des Fragebogens auseinander – und unterbreitet dem Schöffenrat 
Ideen und Vorschläge.
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FÜR DAS
WOHLBEFINDEN
DER SENIOREN
EINE ARBEITSGRUPPE NIMMT FAHRT AUF

Die Arbeitsgruppe 
trifft sich  

regelmäßig in der 
MJC in Bettemburg
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Die Alters-
gruppe 65+ 

macht  
ungefähr  

17 %  
der gesamten 
Bevölkerung 

aus.

DIE ZIELE DES KOMMUNALEN 
AKTIONSPLANS SENIOREN

Wie im gesamten Land wächst auch in Bettemburg 
die Altersgruppe der Personen ab 65 Jahren. In der 
Gemeinde wird Politik konkret, hier entscheidet sich,  

ob die Bürger sich wohlfühlen.

Die Kommunalpolitik für Senioren ist daher ein zentraler Auftrag.  
Viele Bereiche sind betroffen: Zugänglichkeit, Sicherheit, Wohn-

raum, Transport und Stadtplanung, aber auch Fragen der Gesund-
heit und des allgemeinen Wohlbefindens.

Das Hauptziel des Aktionsplans für Senioren:  
die Ausarbeitung von Aktionen, die zur Bereicherung  

des Lebensumfelds für alle Generationen und Kulturen  
in unserer Gemeinde beitragen.

Die Schöffenratserklärung bildete 
den Startpunkt. Die Kommission 
des sozialen Zusammenhalts und 
die Dienststelle für Chancen
gleichheit erarbeiteten einen 
Fragebogen, der an alle Einwohner 
unserer Ortschaft im Alter von  
65 Jahren und älter verteilt wurde. 
Zudem stand eine OnlineVersion 
in sieben Sprachen zur Verfügung. 
Fast 600 Antworten gingen ein. Es 
konnte schnell festgestellt werden: 
Bettemburg ist eine Gemeinde, 
die sich bereits um ihre Senioren 
kümmert. 

Bettemburg besitzt ein Pflege
heim, ein Altersheim sowie eine 
Residenz für betreutes Wohnen. 
Die lokale Beschäftigungsinitiative 
CIGL Bettemburg bietet in Part
nerschaft mit der Gemeinde eine 
breite Palette von Dienstleistungen 
an. Speziell zugeschnittene Sport
kurse werden in Zusammenarbeit 
mit der Gemeinde Leudelingen 
organisiert. Das „Senior+“Ange
bot der Gemeinde unterstützt die 
Menschen zudem auf vielfältige 
Weise und versucht, sie mit Infor
mationen passend zu ihrer jeweili
gen Lebenssituation zu versorgen. 
Bettemburg ist des Weiteren die 
Heimat vieler Vereine und bietet 
interessante Möglichkeiten zum 
ehrenamtlichen Engagement. Aber 
die große Herausforderung bleibt, 
die Bedürfnisse aller zu erfüllen. 
Es gibt immer Potenzial zur Opti
mierung. Wer weiß besser, was 
verändert werden muss, als die 
Senioren selbst? Die Bürgerbeteili
gung war von Anfang an ein sehr 
wichtiger Punkt.

Die inhaltliche Arbeit im Blick
Die Arbeitsgruppe setzt sich 
aus Personen zusammen, die 
nach der Umfrage ihr Inter
esse an einer Zusammenarbeit 
zum Thema Senioren bekundet 
haben, aber auch aus Mitgliedern 
der Kommission des sozialen 
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Adressen & Informationen
Pflegeheim
an de wisen T. 51 77 11 1

Altersheim
Foyer Ste ElisabethT. 51 16 06 1SeniorenresidenzRésidence Edengreen (ab 55 Jahren) 

T. 24 25 42 10
CIGL BettemburgNachbarschaftsdienst und Rufbus (ab 60 Jahren)

T. 26 51 05 76 • ciglbettembourg.luSenior+
Kostenfreie Beratung und Begleitung von Senioren  
zu Themen wie Gesundheit und Pflege, Kultur,  
Mobilität oder Essen auf Rädern T. 51 80 80 2264/2265 • egalite@bettembourg.lu

Zusammenhalts, die sich beson
ders für diesen Bereich interessie
ren. Die Arbeitsgruppe wird vom 
Präsidenten der Kommission, 
Alain Gillet, geleitet: „Wir wer
den versuchen, uns jeden Monat 
zu treffen und dabei an einem 
bestimmten Schwerpunktthema 
zu arbeiten.“ So kann die Gruppe 
Schritt für Schritt vorankommen. 
Ihre Aufgabe ist es, die qualita
tiven Ergebnisse der Umfrage 
zu analysieren. Die Teilnehmer 
hatten die Möglichkeit, zu jedem 
Kapitel des Fragebogens Kom
mentare hinzuzufügen. Es liegt 
ein Dokument vor, in dem alle 
Anmerkungen gesammelt sind. 
„Dies ist unsere Arbeitsgrund
lage. Zunächst hatten die Mitglie
der der neuen Gruppe Zeit, sich 
mit den verschiedenen Aussagen, 
Anregungen oder Beschwerden 
vertraut zu machen. Auf dieser 
Basis beginnen wir zu diskutieren 
und dem Schöffenrat Vorschläge 
zu machen. Es ist wichtig, einige 
Projekte bis zum Herbst voranzu
treiben, wenn wir sie im Budget 
des nächsten Jahres integriert 
sehen wollen. Einige der klei
neren Ideen sind leicht umsetz
bar, denke ich, während andere 
mehr Zeit und einen größeren 

finanziellen Einsatz erfordern“, 
führt Alain Gillet aus. 

Niemand darf vergessen werden
JeanMarie Jans, der für den 
Seniorenbereich zuständige 
Schöffe, präsentierte die quanti
tativen Ergebnisse der Umfrage. 
Interessante Zahlen, die oft nicht 
überraschen, aber Rückschlüsse 
zulassen – und auf das Wohl aller 
hinwirken. Auch die Anmer
kungen sind ergiebig; ein kleiner 
Einblick: „Der Fragebogen, den 
wir erhalten haben, hat mir sehr 
gut gefallen. Auf die Schnelle habe 
ich schon einen Haufen Kommen
tare, aber ich möchte mich mehr 
in dieses Entwicklungsprojekt 
einbringen. Ich habe viele Ideen, 
was die Altersgruppe der jungen 
Senioren angeht“, erklärt eine der 
Ehrenamtlichen des Arbeitskrei
ses. „In den Gymnastikkursen, die 
sich an alle richten, ist der Rhyth
mus oft zu stark ausgeprägt und 
in den Kursen für Senioren gibt 
es zu wenig Bewegung. Es fehlt an 
Möglichkeiten für diese jungen 
Senioren, die nach wie vor sehr 
aktiv sind“, bestätigt eine andere 
und will sich aus den gleichen 
Gründen engagieren.

„Dann dürfen wir die Dörfer 
nicht vergessen. Wir haben viele 
Wege zum Spazierengehen, aber 
meiner Meinung nach nicht 
genug Bänke. Infrastruktur und 
Verkehr sind wichtige Punkte, 
neben Fragen der allgemeinen 
Zugänglichkeit. Im täglichen 
Leben stoßen wir auf Dinge, die 
nicht allzu angepasst sind. Und 
da will ich helfen, eine Lösung zu 
finden, die oft leicht zu erreichen 
ist“, fügen weitere Teilnehmer 
hinzu. „Öffentliche Toiletten und 
die Beförderung von Personen 
außerhalb der normalen Arbeits
zeiten sind weitere Bereiche, mit 
denen wir uns befassen müssen. 
Wir werden alle Informationen 
zentralisieren und analysieren, 
was noch verbessert werden 
kann“, unterstreicht Pascale Kolb, 
Vizepräsidentin der Kommission 
des sozialen Zusammenhalts. Der 
Grundstein ist gelegt, der moti
vierte Arbeitskreis freut sich nun 
auf die inhaltliche Weiterarbeit. 

Beim Ausarbeiten Beim Ausarbeiten 
des Aktionsplansdes Aktionsplans
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3 FRAGEN AN
3 QUESTIONS À
JEAN MARIE JANS

Jean Marie Jans
Échevin,  

responsable du ressort des seniors

Fast 600 Antworten gingen 
auf den an Senioren ver-
schickten Fragebogen ein.  
Ein klarer Erfolg der Initiative?

In der Tat ist es wichtig, auf das Enga
gement der Bevölkerung zählen zu kön
nen, die durch ihre massive Teilnahme 
an der Umfrage echtes Interesse bewie
sen hat. Wir haben viele interessante 
Meinungen und Vorschläge erhalten. 
Ich möchte mich bei den Bürgerinnen 
und Bürgern für ihr wertvolles Feed
back herzlich bedanken!

Was wird mit all diesen  
Antworten geschehen? 

Die Bearbeitung der Umfrage ist 
keineswegs nur eine administrative 
Aufgabe. Wir werden uns nicht auf 
die Veröffentlichung einiger weniger 
Grafiken beschränken. Der Aufruf zur 
Teilnahme an der beratenden Arbeits
gruppe hat das Interesse von genügend 
Personen geweckt, um diese einrichten 
zu können. Eine Herausforderung wird 
sein, dass sich die Kategorie „Senioren“ 
über mehrere Altersgruppen erstreckt, 
deren Möglichkeiten, Interessen und 
Motivationen nicht unbedingt die glei
chen sind. Im Idealfall berücksichtigt 

1 der Aktionsplan alle Situationen – und 
wird damit ein echter Mehrwert für 
unsere Gemeinschaft.

Gibt es 2021 Veranstaltungen, 
die speziell Senioren vorbe-
halten sind? 

Der Herbst 2021 sollte angesichts der 
Impfungen und den CovidChecks 
mit einigem Optimismus angegangen 
werden können. Wir sind derzeit recht 
zuversichtlich, dass wir die traditionel
len geselligen Treffen, wie Vorträge und 
Filmvorführungen, während des Senio
renmonats im Oktober durchführen 
können. Und auch die Veranstaltungen 
in der zweiten Dezemberwoche sollten 
stattfinden können. Wir sind auf der 
Suche nach der richtigen Formel für 
eine sichere Organisation.

2

3
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COMMUNAL D’ACTION POUR SENIORS
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Trouvez plus de réponses 
en scannant le code QR
en consultant notre site  

bettembourg.lu/PlanSenior
ou en contactant le Service à l’égalité 

des chances: T. 51 80 80-2837

Weitere Antworten finden Sie, 
indem Sie den QR-Code scannen,

unsere Website 
bettembourg.lu/PlanSenior 

besuchen, oder aber den  
Service à l’égalité des chances 
kontaktieren: T. 51 80 80-2837
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Près de 600 réponses ont 
été reçues au question-
naire envoyé aux personnes 
âgées. Un succès franc de 
l’initiative?

En effet, il est important de pouvoir 
compter sur l’engagement de la popu
lation, qui a prouvé son intérêt réel par 
la participation massive à l’enquête. 
Nous avons reçu de nombreux avis et 
suggestions très intéressants. Permet
tezmoi de profiter de cette occasion 
pour remercier très chaleureusement 
les citoyennes et citoyens pour leurs 
commentaires précieux!

1 Quelle suite est réservée à 
toutes ces réponses?

Le traitement de l’enquête n’est en 
aucun cas une simple tâche adminis
trative. On ne va pas se limiter à la 
publication de quelques graphiques. 
L’appel à participation au groupe de 
travail consultatif a suscité l’intérêt de 
suffisamment de personnes pour en 
permettre la mise en place effective. 
Un défi à relever sera éventuellement 
que la catégorie des personnes seniors 
pourrait s'étendre sur plusieurs groupes 
d’âge dont les possibilités, intérêts et 
motivations ne sont pas nécessairement 
les mêmes. Idéalement, le plan d’action 
tiendra compte de toutes les situations 
et constituera ainsi une plusvalue 
réelle pour notre commune.

2 3 Y a-t-il des événements en 
2021 spécifiquement réservés 
aux seniors?

L’automne 2021 devrait pouvoir être 
abordé avec un certain optimisme, vu 
les vaccinations et les possibilités du 
régime CovidCheck. Nous sommes 
actuellement assez confiants quant à la 
possibilité d’organiser les traditionnelles 
rencontres conviviales – conférences, 
projection de film  pendant le mois des 
seniors en octobre. Et les rencontres de 
fin d’année devraient également pou
voir avoir lieu au cours de la deuxième 
semaine de décembre. Nous cherchons 
actuellement la bonne formule pour une 
organisation en toute sérénité.

B E I  E I S  Z U  B E E T E B U E R G
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Comment vous informez-vous sur les sujets concernant la commune?Comment vous informez-vous sur les sujets concernant la commune?
Wie informieren Sie sich zu Themen in der Gemeinde?Wie informieren Sie sich zu Themen in der Gemeinde?

Nombre de réponses // Anzahl der Antworten: 559Nombre de réponses // Anzahl der Antworten: 559
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HOLZ-
WEEE

De Park, 2018 amenagéiert, 
ëmfaasst bal 10 Hektar.Foto: Caroline Faber
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METTEZ VOTRECOMMUNE EN SCÈNEEnvoyez votre photo haute 
résolution en format paysage àrp@bettembourg.lu ou postez-la sur Instagram#beieiszubeetebuerg

De Park Krakelshaff ass e wäertvollen Erhuelungsraum an eiser Gemeng,  
wou mir d’Biodiversitéit fërderen. 

„Fir mech ass dëst eng vun menge Liblingsplazen, well ech et genéisse mat 
menger Famill do ze spadséieren, Zäit zesummen ze verbréngen an ofschalten 
ze kënnen. Einfach ee wonnerschéine Wee, sief et fir Grouss oder Kleng!“,  
sou d’Fotografin Caroline Faber.

Eng kleng Oas mat  
Trëppelweeër a Spillplaz.

Beim Spadséieren duerch d’Wise kann een 
déi eenheemesch Fauna a Flora entdecken. 
Iwwerall summt a brummt et. 

De Park, 2018 amenagéiert, 
ëmfaasst bal 10 Hektar.



Aalt DuerfAalt Duerf
BEI EIS DOHEEM

Quand êtes-vous arrivée  
à Bettembourg? 
J’ai débarqué du Portugal en 1979 
à Bettembourg, à l’âge de 20 ans. 
J’ai d’abord travaillé au café Chez 
Lou, puis trois ans plus tard, j’ai 
monté ma propre épicerie, Le 
Bon Gitan, 8 rue Michel Hack. 
Nous avions choisi ce nom parce 
que mon frère et associé avait 
une grosse moustache (rires). J’ai 
adoré proposer de bons produis 
à une clientèle luxembourgeoise 
fidèle, même si c’était vraiment 
beaucoup de travail.

Vous avez eu des problèmes  
de santé? 
J’ai eu cinq accidents vascu
laires cérébraux. En termes de 
séquelles, mon côté gauche a été 
paralysé et j’ai eu beaucoup de 
mal à enregistrer de nouveaux 
mots. Néanmoins, après des mois 
de rééducation, j’ai repris du 
poil de la bête et pu rapidement 
conduire à nouveau. 

Votre vie a changé?
J’estime que malgré tout, j’ai eu 
beaucoup de chance. Alors, pour 
remercier mon karma,  

je me suis lancée tête baissée dans 
le volontariat. J’accompagne les 
personnes âgées chez le coiffeur, 
à la pédicure, aux courses ou 
simplement prendre un verre en 
terrasse. Je m’implique égale
ment dans la Maison des jeunes 
et de la culture de la commune et 
j’aide aussi les réfugiés du foyer 
d’accueil situé derrière le centre 
sportif. Avec l’énergie qui me 
reste, je m’engage au sein de Blëtz, 
l’ASBL qui soutient les personnes 
concernées par un AVC. Enfin, 
je m’investis à 200 % dans la 
permaculture au Jacquinotsgaart, 
le jardin intercommunautaire de 
Bettembourg. Nous faisons pous
ser tous ensemble des légumes bio 
avec un concept: tout le monde 
met la main à la pâte et chacun 
prend ce dont il a besoin. 

Qu’aimez-vous bien faire dans 
votre quartier?
J’adore aller acheter des œufs frais 
et du lait directement à la ferme 
derrière chez moi, Rue de l’Eau. 
Puis, en continuant ma prome
nade, je fais le tour du Château,  
je passe devant Celula et j’en pro
fite, au gré des rencontres, pour 
papoter avec mes anciens clients 
que je n’oublie jamais de remer
cier pour leur fidélité (sourire).

  Si la vie vous donne des citrons, faites-en de la limonade.  
C’est exactement ce qu’a fait Amelia Rogerio, qui après avoir subi cinq 
AVC, continue de croquer la vie à pleines dents et d’aider son prochain.

« »
Je me suis  
lancée tête 

baissée dans  
le volontariat.
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#beieiszubeetebuerg
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s artisants

Rue vieille

Rue des jardins

Rue de 
l’école

Rue de
 l’eau

Route d’esch

Rue de la rivière

Rue de la tan nerie
didelengerbaach
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Numm: Amelia Rogerio

Gebuer: 1. Juli 1958

Nationalitéit: PT & LU

Gebuer zu: Rio Maior, Portugal

Am Quartier: zënter 43 Joer

LEGEND

  Place de la Paix

 Église décanale

 Am Stréissel, zone protégée

 Foyer Ste Elisabeth

  Centre Louis Ganser

 Schoul am Duerf

 Spillschoul am Park

 Spillplaatz
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LITERATOUR2022:
„REMIX YOUR STORY“

  Am 9. Juli 2021 wurde das Projekt „LiteraTour: Remix your story“ 
einstimmig vom Bettemburger Gemeinderat angenommen. Das  
Bettemburger Projekt wird im Rahmen und mit der Unterstützung 
von „Esch2022 – Europäische Kulturhauptstadt“ organisiert und ver
bindet literarische Veranstaltungen und touristische Großprojekte 
rund um das geschriebene und gesprochene Wort. Dabei durchzieht 
als roter Faden die Idee eines „ReMix“ das kulturelle Angebot, es gilt, 
Altes mit Neuem zu verbinden, Grenzen zu verschieben, durch Ver
schmelzen bestehender Ideen neue Anreize und Inhalte zu schaffen. 

BETTEMBOURG
GOES Esch2022

  Große Ereignisse werfen ihre Schatten voraus. Unsere Gemeinde 
bereitet sich auf ihre Beiträge im Rahmen des Kulturprojektes 
Esch2022 vor. Dabei ist auch Ihre Mithilfe gefragt! Tauchen Sie mit  
uns in die Welt der Literatur ein, werden Sie Gastfamilie für junge  
Autoren oder unterstützen Sie unser Projektteam. Wir freuen uns  
auf Ihre Rückmeldung. 

À LA RECHERCHE DE  
FAMILLES D’ACCUEIL

  Dans le cadre du Prix Laurence, concours 
littéraire pour jeunes auteurs, les finalistes venant 
de Kaunas (Lituanie), Flaibano (Italie) et Valpaços 
(Portugal) auront l’occasion unique de participer 
à une résidence d’auteur à Bettembourg. Afin de 
permettre à nos jeunes hôtes (+18 ans) d’avoir un 
aperçu authentique de la culture luxembourgeoise, 
nous recherchons des résidents prêts à accueillir 
à leur domicile un ou plusieurs finalistes, pour la 
période du 23 au 29 avril 2022. Dans le cadre de la 
résidence d’auteur, la commune de Bettembourg 
organisera des visites touristiques et des ateliers 
littéraires où l’échange et la liberté d’expression 
seront les principaux objectifs.

Contact: T. 51 80 80 2899 • rp@bettembourg.lu

Einen Einblick in die  
Gestaltung des  

Bettemburger Beitrags  
während Esch2022  

finden Sie hier:  
literatour.lu
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Virliesconcours 2021Ki
ar

a 
Pe

lic
ho

 m
it i

hrer Lehrerin Frau Stephanie Romizio

  Aus mehr als 2.700 Teilnehmern qualifizierte sich 
Kiara Pelicho als beste regionale Vorleserin für das 
Finale des Virliesconcours 2021. Mit ihrem franzö
sischsprachigen Auszug konnte sie die Jury begeistern. 
Die gesamte Schoul am Duerf gratuliert Kiara ganz 
herzlich zu ihrer hervorragenden Leistung.

Seit 1985  
wird der Titel 
„Kulturhaupt-

stadt Europas“  
jährlich von der  
Europäischen 

Union  
vergeben. 

Neben  
Esch-sur-Alzette  

sind für 2022 
noch Kaunas in 
Litauen sowie 
Novi Sad in 
Serbien als  

Kulturhaupt-
stadt ausge-

wählt worden.

REJOINS L’ÉQUIPE DU  
«LITERATOUR2022»!

  Nous recherchons des jeunes entre 18 et 26 ans 
pour renforcer temporairement notre équipe afin de 
préparer et accompagner divers projets du festival 
«LiteraTour2022». Dans le cadre de ton bénévolat, 
tu seras impliqué(e) aussi bien dans la préparation 
administrative (marsavril 2022) que dans le dérou
lement des manifestations (avrilmai 2022). 

Fais partie de l’aventure littéraire «LiteraTour2022» 
tout en acquérant de l’expérience et en t’amusant.

Si tu es intéressé(e), 

contacte-nous:  

rp@bettembourg.lu 

Ë M G E B L I E D E R T

Kiara 
Pelicho
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Im Jahre 1857 erhielt Schwester  
Juliana, geborene Maria Paquet 
aus Esch von ihrem kinderlosen 
Onkel Peter Kemp und dessen 
Frau Anna Hentges aus  
Bettemburg einen Teil ihrer in  
Bettemburg gelegenen Güter  
zum Geschenk. Schwester  
Juliana stellte die Ländereien  
ihrem Orden zur Verfügung. 

So wurden zwischen 1866 und 
1869 das Kloster und das Foyer 
Saint Joseph in Bettemburg als 
Altersheim für pensionierte 
Geistliche und alleinstehende, 
pflegebedürftige Senioren erbaut. 
Im Jahr 1936 wurde eine Erwei
terung des Hauptgebäudes zur 
Alzette errichtet.

1974 hatte der Gemeinderat 
ein Vorprojekt zur Einrichtung 
eines Altersheimes im Schloss 
Collart erstellt. Das definitive 
Projekt scheiterte jedoch an der 
erforderlichen Zustimmung des 
Kulturministeriums.

  Seit 1671 wirkten die ersten Schwestern des Ordens der Heiligen Elisabeth in unserem Land. 

EIN NEUES ZUHAUSE 
FÜR SENIOREN

Das CIPA Foyer 
Sainte Elisabeth 

beherbergt 
derzeit 

118
 Senioren.



Dieser Beitrag ist eine 

Zusammenfassung  

verschiedener Artikel  

aus dem Archiv des  

Foyer Sainte Elisabeth.
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Ende 1977 wandte sich das 
Schöffen kollegium unter Bür
germeister Emile Hammerel 
an die Kongregation, um den 
Neubau oder die Erweiterung 
des bestehenden Altersheimes 
mit staatlicher und kommuna
ler finanzieller Beteiligung zu 
erwägen. Nach langwierigen 
Verhandlungen zwischen den 
interessierten Parteien erreichten 
am 26. Juli 1978 Minister Benny 
Berg, die Schwesternkongrega
tion und der Schöffenrat einen 
einstimmigen Beschluss zum Bau 
des Foyer Sainte Elisabeth nach 
den Plänen des verantwortlichen 
und bauleitenden Architekten 
Paul Müller. 

Die schriftliche Übereinkunft 
zwischen der Ordensgemein
schaft unter Generaloberin 
Mutter Jeanne Bosco und der 
Gemeinde Bettemburg, die den 
Zeitplan des Baus, die definitive 
finanzielle Beteiligung und die 
spätere Verwaltung des Foyer 
Sainte Elisabeth regelte, wurde 
am 23. März 1979 unterzeichnet  
und vom Gemeinderat am  
25. April 1979 gutgeheißen.

Der Spatenstich erfolgte am  
5. Juli 1980, das Richtfest war 
Anfang Dezember 1982. 

Die erste Bewohnerin Madame 
Emilie KayserTrierweiler konnte 
am 16. Februar 1987 einziehen. 
Am 11. September 1987 fand die 

feierliche Einweihung in Gegen
wart der Minister Jean Spautz und 
Benny Berg, Erzbischof Jean Hen
gen, Staatssekretär Johnny Lahure, 
Dechant Camille Minett sowie den 
Gemeindeautoritäten unter Bür
germeister Fernand Weber und 
den Ehrenbürger meistern Louis 
Ganser und Emil Hammerel statt.

1999 wurden das Hauptgebäude 
und der Anbau durch einen  
Tunnel miteinander verbunden. 
Das CIPA Foyer Sainte Elisabeth 
wird seit 1995 von der Claire Asbl 
verwaltet. Es beherbergt derzeit 
118 Senioren in 100 Einzelzim
mern, davon 72 mit Balkon,  
4 Studios mit Terrasse und  
6 Studios für Paare. Alle Woh
nungen haben ein eigenes Bad.

Das Hauptgebäude  
und der Anbau wurden 
1999 durch einen  
Tunnel miteinander  
verbunden.



ERKENNEN SIE
IHREN VORGARTEN?

  Schottergärten werden immer beliebter – allerdings nur bei Menschen,  
denn Tiere finden hier weder Lebensraum noch Nahrung.

Auch die Zooschule des Parc 
Merveilleux hatte keine Lust mehr 
auf das uniforme graue Einerlei. 
So wurde die Initiative „Erken
nen Sie Ihren Vorgarten“ geboren. 
Das Gärtnerteam des Parks hat 
der Idee dann Leben eingehaucht: 
vom Briefkasten über die Stein
mauern bis hin zur Blumenwiese 
wurde alles selbst gesät, gebaut 
und gepflanzt. 

Schon auf den ersten Blick ste
chen die Unterschiede der drei 
Gärten ins Auge. Im Schottergar
ten dominiert die Farbe Grau, im 
aufgeräumten Garten leuchtet ein 
sattes Grün, aber erst im natur
nahen Garten gibt es eine Flut an 
Farben und Gerüchen. Während 
es im Schottergarten still ist, um 
nicht zu sagen totenstill, lassen 
sich einige Tiere nicht von der 
künstlichen Ordnung im auf
geräumten Garten abschrecken. 
Im naturnahen Garten dagegen 
summt und brummt es, wo man 
geht und steht.

Zudem lohnt sich ein Vergleich in 
puncto Temperatur: An sonnigen 
Tagen erhitzt sich der Schottergar
ten aufs Äußerste, im naturnahen 
Garten bleibt es angenehm kühl.

Jeder Einzelne kann etwas dafür 
tun, gemeinsame Umweltziele 
zu erreichen. Auch im eigenen 
Garten!

Ausführliche 
und praktische 
Informationen 
zum Anlegen 

eines  
naturnahen 

und lebendigen 
(Vor-)Gartens 
finden Sie auf 

naturelo.meco.lu 
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INSEKTEN- 
PARADIES 
AUF 100 M2

  Im Frühjahr 2021 hat die Gemeinde Bettemburg in  
Zusammenarbeit mit dem Naturschutzsyndikat SICONA  
viele öffentliche Grünflächen insektenfreundlich umge-
staltet, so auch in der Rue Jean Wolter. 

Anfang 2020 erstreckten sich 
noch Schnitthecken über die 
gesamte Fläche, wobei exotische 
Lorbeersträucher dominierten. 
Das Areal wurde nun mit bunten 
Zierstauden in ein Paradies für 
Insekten verwandelt, wobei die 
Pflanzen so zusammengesetzt 
wurden, dass sie unsere heimi
schen Insekten das ganze Jahr 
über mit zusätzlichen Nahrungs
quellen versorgen. 

Bei einer Besichtigung vor Ort 
lobte der Schöffenrat die gute 
Zusammenarbeit zwischen 
dem Service des Parcs und dem 
Naturschutzsyndikat und zeigte 
sich von dem abgeschlossenen 
Projekt überzeugt.

„Wenn zwei kompetente Part
ner gemeinsam an einem Strang 
ziehen, kann Großes entste
hen, so wie bei diesem Projekt. 
Zusammen mit SICONA hat die 
Gemeinde Bettemburg schon 
einige tolle Projekte verwirklicht 
und es werden noch zahlreiche 
weitere in naher Zukunft folgen.“ 
so Michel Remy, Préposé Service 
des Parcs.

Bei der Projektvorstellung  
vor dem Staudenbeet (v. l. n. r.):  

Josée Lorsché, Laurent Zeimet,  
Fernand Klopp und  

Lisa Siebenaler (SICONA),  
Gusty Graas, Jean Marie Jans  

und Michel Remy

„Hecken, Stauden, Blumen und Kräuter  
dienen nicht nur dem Schutz der Umwelt  
und der Biodiversität.

Artenreiche Bepflanzungen fördern auch  
die Gesundheit und das Wohlbefinden  
der Menschen.‟

Josée Lorsché 
Schöffin für Natur- und Klimaschutz,  
Vertreterin der Gemeinde im Umweltsyndikat SICONA



CIGL
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UNE AIDE AU QUOTIDIEN

  Le CIGL Bettembourg, créé en 1998 et conventionné 
par le Ministère du Travail, a comme mission principale de 
donner à un certain nombre de demandeurs d’emploi de la 
région une nouvelle chance pour trouver un travail durable.
  
Les services, offerts en partenariat avec la commune de Bettembourg 
aux citoyens âgés d’au moins 60 ans, sont regroupés sous le nom de 
«PROXI Services», anciennement appelés «Ären Atelier am Park».  
Sur simple appel et prise de rendezvous, les équipes du CIGL se 
déplacent à votre domicile pour vous prêter mainforte dans les 
domaines suivants (voir à droite).

L’équipe du CIGL a également 
apporté son aide aux résidents 
seniors dans la prise de rendez-
vous pour la vaccination contre  

le COVID-19 et a assuré leur  
transport vers les centres de  

vaccination.

Ainsi 287 personnes ont pu  
profiter de ce service spécial 

depuis le 23 février 2021.
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HËLLEF AM ALLDAG

  Den 1998 gegrënnten a mam Aarbechtsministère kon-
ventionéierte CIGL Beetebuerg bitt Aarbechtssichenden 
aus der Regioun eng Chance, eng dauerhaft Aarbecht ze 
fannen.

D’Servicer, déi a Partnerschaft mat der Gemeng fir all Matbierger ab  
60 Joer ugebuede ginn, sinn ënnert dem Numm „PROXI Services“ – 
fréier „Ären Atelier am Park“ – zesummegefaasst. Duerch en einfachen 
Uruff an e Rendezvous kënnt d’Equipe vum CIGL bei Iech heem an 
hëlleft Iech a follgende Beräicher:

D’Equipe vum CIGL huet och  
den eelere Matbierger gehollef e 

Rendez-vous fir d’COVID-19 Impfung 
ze huelen an huet fir hiren Transport 

bei d’Impfzentre gesuergt.  

Sou konnten zënter dem  
23. Februar 2021 schonns  
287 Persounen vun dësem  

spezielle Service profitéieren.

PROXI Jardinage PROXI Jardinage 
Aide dans l’entretien de votre jardin (tonte pelouse, taille haies et arbres,  Aide dans l’entretien de votre jardin (tonte pelouse, taille haies et arbres,  
nettoyage terrasse, fraisage, désherbage)nettoyage terrasse, fraisage, désherbage)
Hëllef beim Ënnerhalt vun Ärem Gaart (Wues méien, Hecke schneiden,  Hëllef beim Ënnerhalt vun Ärem Gaart (Wues méien, Hecke schneiden,  
Beem stutzen, Terrass botzen, Gaart fräsen, Onkraut rappen)Beem stutzen, Terrass botzen, Gaart fräsen, Onkraut rappen)

PROXI Déneigement PROXI Déneigement 
Déneigement de trottoirs et entrées de maisonDéneigement de trottoirs et entrées de maison
Stree- a SchnéischëppdéngschtStree- a Schnéischëppdéngscht

PROXI Dépannage PROXI Dépannage 
Petits travaux d’entretien et de réparation à votre domicilePetits travaux d’entretien et de réparation à votre domicile
Kleng Ënnerhalts- a Reparaturaarbechten an Ärem DoheemKleng Ënnerhalts- a Reparaturaarbechten an Ärem Doheem

PROXI Recyclage PROXI Recyclage 
Tri et transport de vos déchets encombrants au STEPTri et transport de vos déchets encombrants au STEP
Hëllef beim Tri an Transport vun Ärem Sperrmüll op de STEPHëllef beim Tri an Transport vun Ärem Sperrmüll op de STEP

PROXI Bus PROXI Bus 
Service de bus gratuit sur tout le territoire de la commune (du lundi au vendredi entre 8h et 18h)Service de bus gratuit sur tout le territoire de la commune (du lundi au vendredi entre 8h et 18h)
Gratis Bus-Service um ganze Gebitt vun der Gemeng (vu méindes bis freides vun 8 bis 18 Gratis Bus-Service um ganze Gebitt vun der Gemeng (vu méindes bis freides vun 8 bis 18 Auer)Auer)
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Périmètre de réflexion

Périmètre d‘intervention

Périmètre d‘intervention

route d’Esch - N
13

rue de la rivière

route de Luxem
bourg - N31
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Cours d’eau

Cours d’eau enterré

Périmètre de réflexion

Périmètre d’intervention
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  Sicherlich haben Sie viele Ideen und Wünsche für ein lebendiges  
Bettemburger Ortszentrum. Was könnte man anders gestalten? Was fehlt?  
Diesen Fragen geht die Gemeinde im Rahmen eines Bürgerdialoges nach.  
Luc Wagner vom Architekturbüro WW+ gibt erste Einblicke.

  Vous avez certainement un grand nombre d’idées et de souhaits particuliers à émettre 
pour l’instauration d’un centre-ville animé à Bettembourg. Que pourrait-on concevoir  
différemment? Que manque-t-il? La commune examine ces questions dans le cadre d’un 
dialogue citoyen. Luc Wagner du cabinet d’architecture WW+ en donne un premier aperçu.

Herr Wagner, wie wird  
das Projekt ablaufen?
Nach themenbezogenen, detail
lierten Analysen, wie z. B. zur 
Mobilität, werden zusammen mit 
dem Schöffenrat grobe Lösungs
ansätze erarbeitet. Doch das 
Herzstück ist die Einbindung der 
Bevölkerung mithilfe eines Work
shops. Er dient als Plattform zum 
Dialog; die Resultate werden in 
einem Bürgergutachten gebündelt. 
Das Ziel: die Basis für ein Ortszen
trum zu schaffen, das ganzjährig 
attraktiv ist, zum Verweilen ein
lädt, barrierefrei ist – und Raum 
für Begegnung schafft. Ein Zen
trum, das die Bürger mitgestalten.

M. Wagner, comment va se 
dérouler le projet?
D’éventuelles solutions approxi
matives sont élaborées conjoin
tement avec le collège échevinal 
selon des analyses thématiques 
détaillées, telles que la mobilité. 
Mais la pièce maîtresse sera l’im
plication de la population à l’aide 
de la mise en place d’un atelier. 
Celuici servira de plateforme de 
dialogue; les résultats seront com
pilés dans un rapport d’expertise 
citoyen. L’objectif: créer les bases 
d’un centreville attractif toute 
l’année, invitant à la flânerie, sans 
obstacle et créant un espace de 
rencontre. Un centreville que les 
citoyens contribueront à façonner.

Wie wird in dem Workshop 
gearbeitet?
Sie erhalten per Post eine Einla
dung, Ende des Jahres geht es los. 
Wir freuen uns auf viele Teilneh
mer, umso aussagekräftiger sind 
die Ergebnisse! Je nach Sprach
schwerpunkt werden Tische mit 
5 bis 6 Personen sowie einem 
Moderator gebildet. Die Klein
gruppen beleuchten zentrale The
men; anschließend präsentieren 
die Teams ihre Ideen. Gemeinsam 
werden die wichtigsten Impulse 
markiert. Für Übersetzungen ist 
selbstverständlich gesorgt.

Comment fonctionnera l’atelier?
Vous recevrez une invitation par 
courrier. L’atelier démarrera à la 
fin de l’année. Nous espérons que 
les participants seront nombreux, 
les résultats seront d’autant plus 
parlants! Des tables de 5 à 6 per
sonnes avec un animateur pour 
chacune d’entre elles seront mises 
en place par orientation linguisti
que. Les petits groupes mettront 
en lumière les principaux thèmes, 
puis les équipes présenteront leurs 
idées. Les principales suggestions 
seront notées. Des traductions 
seront bien entendu assurées.

Was passiert mit den  
Ergebnissen?
Jede Idee wird sorgfältig auf ihre 
Machbarkeit geprüft. Dabei kom
men verschiedene Kompetenzen 
zum Tragen, vom Verkehrsplaner 
bis hin zum Landschaftsarchitek
ten. Grün, Gelb, Rot: Ein Ampel
system macht die Einschätzungen 
sichtbar. Bei einer weiteren Bür
gerversammlung werden die so 
entstandenen Pläne detailliert und 
transparent präsentiert. 

Qu’adviendra-t-il des résultats?
La viabilité de chaque idée sera 
soigneusement vérifiée. Diverses 
compétences entreront en jeu ici, 
des planificateurs des transports 
aux architectes paysagistes. Vert, 
jaune et rouge: un système de feux 
tricolores rendra les évaluations 
visibles. Lors d’une autre assem
blée de citoyens, le résultat de ces 
plans sera présenté en détail et de 
manière transparente.

Das Herzstück  
ist die  

Einbindung der 
Bevölkerung 
mithilfe eines 
Workshops.

Luc Wagner,
Architekturbüro WW+

La pièce  
maîtresse sera 
l’implication de 
la population 
à l’aide de la 

mise en place 
d’un atelier.

Luc Wagner,
cabinet d’architecture 

WW+
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L’AMI DES PERSONNES ÂGÉES

  À Bettembourg, on aime prendre soin de nos seniors et leur proposer 
des activités sympas. L’Amiperas, fondée en 1963 par Jean-Pierre Thoma, 
s’inscrit dans cette mouvance. Chaque mardi après-midi à partir de 14h, 
l’a.s.b.l. donne rendez-vous aux seniors pour participer aux désormais 
célèbres Kaffi Stuff au Centre Louis Ganser. De plus, l’association organise 
mensuellement une belle excursion en bus, pour voir du pays et passer du 
bon temps ensemble. 

AMIPERAS

Depuis une petite dizaine d’an
nées, le président de la section  
Bettembourg se nomme Léon 
Weber. Toujours le sourire aux 
lèvres, à 57 ans, ce diacre de pro
fession s’investit corps et âme dans 
la vie associative. Il aime rendre 
service et s’occuper, déformation 
professionnelle oblige, de son 
prochain. «À Bettembourg, nous 
comptons 150 membres. D’ailleurs 
notre porte est toujours grande 
ouverte. Vous êtes tous les bien
venus. Passeznous faire coucou, 

vous verrez l’ambiance est super 
et on rigole bien.» Léon Weber 
a intégré l’association lorsqu’il 
avait 20 ans. Il aime instaurer un 
dialogue entre les pensionné(e) 
 autour d’activités culturelles, 
comme par exemple la Saint 
Nicolas en décembre, un res
taurant en mai pour savourer 
un menu autour de l’asperge 
ou encore en novembre lors de 
la Journée du Grand Âge, pour 
rendre hommage aux doyens de 
l’association. 

La prochaine sortie sera en 
octobre avec une belle croisière 
sur la Moselle. Un autocar pas
sera chercher les participants 
dans plusieurs endroits de la 
ville. «Et devinez quoi? Notre 
trésorier est diacre comme moi, 
mais aussi chauffeur de bus.  
C’est donc lui qui nous véhicu
lera.» Léon Weber vous attend 
de pied ferme, alors n’hésitez pas 
à l’appeler au 621 265 939 pour 
plus d’informations.

+ INFOS
M. Léon Weber

T. 621 265 939
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La moyenne 
d’âge des 
membres  

est de 

65 ans. 



  Senioren interessante 
Aktivitäten bieten: das 
wird in Bettemburg groß-
geschrieben. Auch die Ver-
einigung Amiperas, die 1963 
von Jean-Pierre Thoma 
gegründet wurde, agiert 
ganz in diesem Sinne. Jeden 
Dienstagnachmittag lädt  
die lokale Sektion der 
a.s.b.l. ab 14 Uhr Senioren 
zur beliebten Kaffi Stuff 
ins Centre Louis Ganser 
ein. Zudem organisiert der 
Verein jeden Monat einen 
Busausflug. Zusammen 
werden jede Menge schöne 
Orte erkundet und gesellige 
Momente genossen. 

Seit rund zehn Jahren ist Léon 
Weber Präsident der Bettemburger 
AmiperasSektion. Der 57jährige 
Diakon engagiert sich mit Herz 
und Seele für die Mitglieder; ganz 
seiner Berufung verpflichtet.  
„150 Senioren bilden die Bettem
burger Vereinigung. Unsere Tür 
ist stets weit offen, jeder ist will
kommen. Kommen Sie vorbei, Sie 
werden sehen, die Atmosphäre ist 
herzlich und wir lachen viel.“ Léon 
Weber ist im Alter von 20 Jahren 
beigetreten und seitdem aktiv 
dabei. Sein Ziel: Den Dialog zwi
schen Senioren im Rahmen kultu
reller Aktivitäten zu fördern. Sei es 
bei der Feier des Nikolaustages im 
Dezember, beim Spargelessen im 

Mai oder im Rahmen der Journée 
du Grand Âge, einer Hommage 
an die ältesten Mitglieder der Ver
einigung. Der nächste Ausflug, 
eine Schifffahrt auf der Mosel, ist 
im Oktober geplant. Ein Bus holt 
die Teilnehmer dann an mehreren 
Orten in der Gemeinde ab. „Unser 
Schatzmeister ist genau wie ich 
Diakon – aber auch Busfahrer. 
Er wird also derjenige sein, der 
uns spazierenfährt“, erzählt der 
Präsident mit einem Schmunzeln. 
Léon Weber ist gespannt auf neue 
Gesichter und erwartet Sie. Für 
weitere Informationen melden Sie 
sich einfach unter der Telefon
nummer 621 265 939. 

IM EINSATZ FÜR SENIOREN 
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Im letzten Jahr 
hat die  

Amiperas- 
Sektion  

Bettemburg ihr  
50-jähriges 
Bestehen 
gefeiert.
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UNDER
CONSTRUCTION

  Plusieurs grands chantiers routiers sont en phase de réalisation sur 
le territoire de la commune dans le but d’améliorer la qualité de vie dans 
les quartiers tout en rendant les routes plus sûres pour tous ses usagers. 
Voici un résumé de ces chantiers. 

Rénovation de la Route de  
Peppange à Bettembourg
Le projet d’assainissement et de 
réaménagement de la route de 
Peppange prévoit la rénovation 
de 1 km de route au total, soit 
une surface de 6 500 m2. Le projet 
comprend la rénovation complète 
du réseau souterrain de canalisa
tions, l’amélioration des mesures 
de sécurité, la création d’espaces 
de stationnement supplémentaires 
et l’embellissement de la rue. 

La première partie du projet est 
presque terminée, la prochaine 
étape débutera fin 2021. La fin du 
chantier complet est prévue pour 
décembre 2022.

Rénovation du quartier  
«Ëm de Bëchel» à Bettembourg
Le projet de réaménagement du 
quartier «Ëm de Bëchel» prévoit le 
renouvellement des réseaux d’eau 
potable et de canalisation ainsi 
que l’embellissement des rues 
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Route de KaylRoute de Peppange

13
places de  

stationnement  
supplémentaires  

sont créées 
route de  

Peppange.



Nicolas Biever, Pierre Dupong, 
Verger, Scierie, MarieAdelaïde 
et Charles Jacquinot. Les travaux 
rue Jacquinot, entamés en 2018, 
sont achevés, la rue de la Scierie 
est à moitié terminée. Le projet 
se concentre actuellement sur la 
rue du Verger et la rue Nicolas 
Biever. L’installation d’un nou
veau parking avec un raccorde
ment à la rue Nicolas Biever et la 
création d’un parking écologique 
de 14 places sont prévues. La 
conception jusqu’ici monotone 
du quartier sera rompue par des 
arbres et des espaces verts. La fin 
du chantier complet est prévue 
pour mars 2023.

Réaménagement de la Route de 
Kayl à Noertzange, réalisé par 
l’Administration des ponts et 
chaussées
Dans le cadre du projet de 
reconstruction de l’ouvrage d’art 
sur la «Kälbaach» à Noertzange, 
l’entrée de la localité est aména
gée pour désamorcer le virage 
serré et ralentir les voitures à 
l’entrée de la localité. Une piste 
mixte pour piétons et cyclistes 
reliera la route de Kayl et la route 
de Burange, une piste cyclable 
entre la rue «An de Lamiden»  
et la rue de l’École sera réalisée. 
La fin du chantier est prévue 
pour avril 2022.

Chantier Route de Esch à  
Bettembourg, réalisé par  
l’Administration des ponts  
et chaussées
Le réaménagement de la Route 
d’Esch prévoit un renouvel
lement des réseaux collectifs 
ainsi qu’un renouvellement et 
un élargissement du pont en 
direction d’Abweiler. La fin du 
chantier complet est prévue 
pour décembre 2021. Le tronçon 
sera ensuite adapté aux besoins 
de la mobilité douce, ce projet 
tombera sous la responsabilité 
de la commune. 
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     Eure
Bet ty

 

Rauf auf’s Fahrrad! Bei einer 

Tour durch die Gemeinde erzählen 

Oma und Opa spannende Geschichten. 

Zum Beispiel von ihrem Schulweg, als sie 

so alt waren wie ich. Einige Orte sahen früher 

ganz anders aus. Könnt ihr euch das vorstel-

len? Durch Bettemburg fuhr sogar eine kleine 

Straßenbahn, der „Jhangeli“. 

Tag 2: Fahrradtour

1 WOCHE MIT
   OMA & OPA

HALLO LIEBE
KINDER!

Diese Woche besuche  
ich Oma und Opa.  
Seid ihr auch so gerne  

bei euren Großeltern?

Meine Großeltern wohnen in 
der Nähe des Bongert Altenhoven. 

Jetzt im Herbst hängen hier unzählige 
Äpfel an den Zweigen. Oma und ich backen 

dann Apfelkuchen. Psst: nach Geheim rezept.  
Wir lachen viel – und sind ganz weiß  

vom Puderzucker.

Tag 1: Kuchen backen

Alle Zutaten verrühren und in eine gefettete 

Tortenform geben. Mit Apfelscheiben belegen 

und in den auf 180 °C vorgeheizten Ofen 

geben. 40 Minuten backen.

Nach 20 Minuten Backzeit den Flan  

dazugeben und weitere 15 Minuten backen. 

Danach mit Puderzucker bestäuben.
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Ins Schwimmbad „An der Schwemm“ zu gehen ist das Größte. Huii. Während ich die 
Rutsche hinuntersause, schwimmt Opa ein paar 
Bahnen. Die Bewegung im Wasser tut ihm rich-tig gut. Da fühlt er sich gleich 20 Jahre jün-ger, wie er sagt. Nachher gehen wir auf den Spielplatz im Parc Jacquinot. Das Pira-tenschiff ruft! Oma probiert in der Zwischenzeit die Fitnessge-räte nebenan aus. 

Wusstet ihr, dass 
meine Oma ein riesen Fuß-

ballfan ist? Wir gehen oft zum  
Fußballplatz und schauen uns Spiele an. 

Opa liest dann zwar meistens auf der  
Tribüne einen Krimi, aber dafür feuern Oma 

und ich unsere Mannschaften umso lauter an. 

Im „Ciné Le Paris“ laufen 

immer tolle Kinderfilme. Nur einen 

Mausesprung entfernt: der „BicherKueb“. 

Hier kann man viele verschiedene Bücher 

kaufen. Oma, Opa und ich stöbern so gerne in 

den Regalen. Ich darf mir auch ein Buch aussu-

chen. Uff, wie soll man sich da entscheiden … 

Tag 4: Kino & BicherKueb

Tag 3: Schwimmbad

Tag 5: Fußballspiel



Summer: dat heescht eraus an d’frësch Loft an 
zesumme schéi Momenter erliewen. Och wann dat 
duerch d’Corona-Pandemie dëst Joer nees nëmmen 
zum Deel méiglech war, konnt ee sech dach erëm 
begéinen. Den Highlight: eng speziell Versioun vun 
der Nuit des Merveilles, grad wéi den OpenAirKino 
am Jacquinotspark.Momenter

— VUM SUMMER —

1 • Nuit des Merveilles
D’Nuit des Merveilles war den  
10. Juli fir hir 11. Editioun zu  
Beetebuerg op Besuch. Dëst Joer 
war de Stroossekonscht- Festival 
wéinst de sanitäre Mesuren an 
engem weesentlech méi klenge 
Kader organiséiert ginn, mee déi 
600 Gäscht ware begeeschtert vun 
de Spektakelen, déi am Schlasspark 
stattfonnt hunn.
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2 • Die neuen Babysitter
Während des jährlichen Babysitterkurses,  
der vom 19. bis zum 23. Juli in der MJC stattfand, 
konnten 10 junge Frauen ihre Kenntnisse über  
die verschiedenen Phasen der kindlichen 
Entwicklung, die Begriffe Pflege und Hygiene,  
Erste Hilfe, die Entwicklung der Fähigkeiten  
von Kindern und die Kommunikation mit den  
Eltern vertiefen.Die Teilnehmerinnen bekamen  
ihr Diplom von der zuständigen Schöffin  
Josée Lorsché überreicht. Die Liste der  
verfügbaren Babysitter kann beim Service à  
l’égalité des chances angefragt werden. 



3 • Nationalfeierdag
A Presenz vum Gemengerot a Vetrieder vun 
de lokalen Associatiounen a Clibb ass dëst 
Joer an engem reduzéierte, Covid-gerechte 
Kader den Nationalfeierdag an der Gemeng 
Beetebuerg gefeiert ginn. D’Membere vum 
Gemengepersonal si vum Buergermeeschter 
fir hiert Engagement am Déngscht vun der 
Gemeng geéiert ginn.
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4 • JaKINOspark
D’Spectateure konnten och dëst Joer nees vu  
16 Filmer aus alle Genre profitéieren, déi an dësem 
summerleche Kinosformat an Zesummenaarbecht 
mam Ciné Le Paris gewise goufen.



INONDATIONS 
EN JUILLET

  Dans la nuit du 14 au 15 juillet 2021, après plusieurs jours de fortes précipitations,  
divers cours d’eau sont sortis de leur lit, causant de graves inondations au Luxembourg. 

Plus de 200 ménages ont été 
touchés dans notre commune, 
plusieurs rues se sont retrou
vées sous l’eau, inondant caves 
et maisons et causant de graves 
dégâts. Les équipes communales 
ainsi que le CGDIS ont été à 
pied d’œuvre toute la nuit pour 
mettre les résidents en sûreté et 
leur apporter un premier secours. 
Huit personnes ont dû quitter 
temporairement leurs habitations 

et ont été relogées par la com
mune. Dans les jours suivants, les 
équipes communales et le CIGL 
ont travaillé main dans la main 
sans relâche avec les habitants 
pour nettoyer.

En date du 11 août 2021,  
Mme Carole Dieschbourg, 
Ministre de l’Environnement, 
du Climat et du Développement 
durable a eu un échange avec  

Échange avec  
la Ministre de  

l’Environnement,  
du Climat et du  
Développement  

durable suite aux  
inondations des  

14 et 15 juillet

M. le bourgmestre Laurent Zeimet 
et l’échevin de la gestion de l’eau 
M. Gusty Graas concernant les 
inondations de juillet.

Les services compétents de la 
commune, du Ministère et de 
l’Administration de la gestion de 
l’eau se sont concertés en vue de 
l’adaptation du plan de gestion 
des risques d’inondation.

B E I  E I S  Z U  B E E T E B U E R G
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Les invités ont pu visiter les trois 
logements entièrement réno
vés. Coordonnée par le service 
technique de la commune, leur 
remise en état a pris quatre mois 
et a coûté 120 000 euros. Ainsi, les 
installations électriques et sani
taires ont été modernisées, des 
cuisines modernes équipées ont 
été installées, les conduites d’eau 
chaude renouvelées, des portes 
coupefeu installées et les murs 
ont été repeints et les sols rénovés.

REMISE DES CLÉS
3 LOGEMENTS SOCIAUX MIS À DISPOSITION  
DE L’OFFICE SOCIAL COMMUN

  Le 30 juillet, en présence de membres du conseil communal, le bourgmestre  
M. Laurent Zeimet a remis à M. Jean-Paul Bleser, Directeur de l’Office Social Commun 
(OSC) Bettembourg-Roeser-Frisange les clés de trois logements sociaux sis Rue de 
l’École à Bettembourg.

L’OSC gère actuellement dans 
le cadre de la Gestion Locative 
Sociale avec le soutien du Minis
tère du Logement 38 habitations 
sur le territoire des trois com
munes. Les logements sont loués 
par l’OSC pour une période déter
minée et sont mis à la disposition 
de ses clients sous des conditions 
bien définies. Afin de pouvoir 
offrir des logements abordables 
aux plus démunis, l’OSC offre en 
contrepartie aux propriétaires des 
garanties particulièrement intéres
santes comme la gestion de l’en
tretien de leur bien, la gestion de la 
location et la garantie du loyer.

Laurent Zeimet a 
remis les clés de trois 
logements sociaux à 
Jean-Paul Bleser

Plus d’informations sous:
oscbfr.lu/proprietaires

B E I  E I S  Z U  B E E T E B U E R G
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+ INFOS
VERKÉIERSGAART

  Un nouveau jardin de circulation dit «Verkéiersgaart»  
a récemment été aménagé près de l’école «Reebou-Schoul». 

Le but est de promouvoir l’éducation 
routière des élèves dès le plus jeune âge et 
de les familiariser avec le code de la route. 
C’est ainsi que les enfants apprennent les 
règles de la sécurité routière de manière 
ludique, en vélo, en trottinette, en kart à 
pédales ou à pied. 

Le jardin de circulation est adapté aux 
conditions de circulation réelles. En effet, 
il comporte des marquages au sol, des 
panneaux, des rondspoints, des passages 
pour piétons, des carrefours et des îlots, 
tels qu’ils sont en place dans tous les 
milieux urbains. Ce projet contribue à 
conduire les enfants vers un compor
tement adéquat et respectueux dans la 
circulation routière.

Le site est ouvert  

au public et  

7j/7 
en dehors des  

heures de classe.
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Primes aux élèves et 
aux étudiants 2020/2021

Les formulaires pour les primes aux élèves et aux étudiants 2020/2021 sont disponibles  

et peuvent être retirés au Service des finances, bureau 009, ou peuvent être téléchargés sur:  

bettembourg.lu/Formulaires/Étudiants/Primes aux élèves et aux étudiants 20202021

Ledit formulaire ainsi que les pièces justificatives sont à remettre à l’administration  

communale de Bettembourg jusqu’au 31/12/2021.

Pour tout renseignement supplémentaire, veuillez vous adresser au Service des finances:

T. 51 80 80-2839 • primes.scolaires@bettembourg.lu
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Zusammensetzung des Gemeinderats

Laurent Zeimet 
Bürgermeister (CSV)

Josée Lorsché 
erste Schöffin (DÉI GRÉNG)

Gusty Graas 
Schöffe (DP)

Jean Marie Jans 
Schöffe (CSV)

Patrick Zeches 
 Gemeinderat (DÉI GRÉNG)

Christophe Anthon 
 Gemeinderat (CSV)

Patrick Kohn 
Gemeinderat (ADR)

Patrick Hutmacher 
Gemeinderat (LSAP)

Michel Waringo 
Gemeinderat (LSAP)

Marco Estanqueiro 
Gemeinderat (LSAP)

Alain Gillet 
Gemeinderat (CSV)

Jeff Gross 
Gemeinderat (CSV)

Roby Biwer 
Gemeinderat (LSAP)

Claude Fournel 
Gemeinderat (LSAP)

Sylvie Jansa 
Gemeinderätin (LSAP)

Guy Frantzen 
Gemeinderat (LSAP)
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Gemeinderatssitzung, 11.06.2021

Korrespondenz und Informationen
Update zur Gesundheitskrise
Der Bürgermeister Laurent Zeimet (CSV) 
gab ein Update über die Gesundheits-
krise und über die geltenden Maßnahmen 
zur Organisation der Verwaltung und der 
Dienstleistungen.

In Zusammenarbeit mit der „Pharma-
cie du Trèfle“ bietet die Gemeinde allen 
Einwohnern seit dem 25. Mai zwei zerti-
fizierte Antigen-Selbsttests pro Woche 
an. Diese Tests werden nach Voran-
meldung im „Centre Louis Ganser“ in 
Bettemburg durchgeführt. Bisher haben 
219 Einwohner von diesem Angebot 
Gebrauch gemacht.

Der Bürgermeister informierte die 
Gemeinderatsmitglieder über den Trans-
portdienst zu den COVID-19-Impfzen-
tren, der in Zusammenarbeit mit dem 
CIGL Bettemburg organisiert wird.  
287 Personen haben diesen Dienst 
bereits in Anspruch genommen. Der 
Bürgermeister bedankte sich beim CIGL-
Team für die Unterstützung der Senioren 
bei der Vereinbarung ihrer Termine und 
für die gute Organisation des Transports. 

„CovidCheck“
Herr Zeimet kündigte eine Zeremonie 
zum Nationalfeiertag am 22. Juni im  
Bettemburger Schloss in Anwesen-
heit der Vertreter der lokalen Vereine 
an. Diese Veranstaltung fand unter den 
Regelungen des „CovidCheck“-Systems 
stattfinden, ebenso wie die 11. Ausgabe 
der „Nuit des Merveilles“, die am Sams-
tag, den 10. Juli 2021, im Bettemburger 
Schlosspark stattfand.

Horeca-Gutscheine
Um den Horeca-Sektor nach der langen 

  Das Hauptthema der Gemeinderatssitzung war die Schulorganisation 2021/2022. Der Gemeinderat 
genehmigte eine neue Regelung für die Nutzung der kommunalen Räumlichkeiten und verabschiedete 
den neuen Valorlux-Vertrag. 

und schwierigen Periode der Schließung 
wiederzubeleben und anstelle der „Fête 
de l’amitié“, die traditionell am Vorabend 
des Nationalfeiertags organisiert wird,  
hat der Schöffenrat beschlossen, an 
jeden Einwohner einen Gutschein im 
Wert von 5 Euro zu verteilen, der in den 
teilnehmenden Restaurants und Cafés 
eingelöst werden kann. Der Gesamt-
betrag dieser Aktion liegt bei 71.000 Euro. 
Die Gutscheine sind vom 22. Juni bis  
18. Juli 2021 gültig.

Aktionsplan für Senioren
Schöffe Jean Marie Jans (CSV) teilte 
die Ergebnisse der Umfrage mit, die 
unter den Senioren durchgeführt wurde. 
597 Senioren, die in der Gemeinde 
leben, haben daran teilgenommen, was 
eine sehr hohe Teilnahmequote und 
somit einen großen Erfolg der Umfrage 
darstellt. Eine Arbeitsgruppe, die sieben 
Einwohner und sieben Mitglieder der 
Kommission für sozialen Zusammenhalt 
umfasst, wird sich am 29. Juni tref-
fen, um basierend auf Anregungen der 
Senioren konkrete Vorschläge auszu-
arbeiten. Der Schöffe geht davon aus, 
dass diese Arbeitsgruppe im Herbst 
die Schlussfolgerungen vorlegen wird, 
die in den kommunalen Aktionsplan 
für Senioren einfließen werden, der für 
2022 geplant ist.

Grundschulausbildung
Schulorganisation 2021/2022
Die für die Schulpolitik zuständige Schöf-
fin Josée Lorsché (DÉI GRÉNG) dankte 
zunächst dem Lehr- und Erziehungsper-
sonal sowie allen Schulpartnern für die 
gute Zusammenarbeit und die lobens-
werten Bemühungen, die unternommen 
wurden, um das Schulleben während der 
Pandemie zu bewältigen. 

Anschließend stellte die Schöffin die 
Organisation des Schuljahres 2021/2022 
vor, das 68 Klassen für rund 1.075 Schü-
ler vorsieht. Die Anzahl der Lehrkräfte, 
die in der Gemeinde tätig sind, liegt zur-
zeit bei 127. Einige weitere Stellen sind 
noch in der laufenden Sitzung bzw. in 
den kommenden Wochen zu besetzen. 
In diesem Zusammenhang erläuterte die 
Schöffin, dass im neuen Schuljahr ein 
Unterrichtskontingent von 2.226 Stunden 
pro Woche für die Gemeinde eingeplant 
würde. Wie in den vergangenen Jahren 
würde dieses Kontingent vom LISER 
berechnet, basierend auf dem sozio-
ökonomischen Index der Gemeinde, der 
alle drei Jahre neu bewertet wird, sowie 
auf der Gesamtzahl der Schüler in der 
Gemeinde. Unter der Leitung der Schul-
komitees und nach Absprache mit dem 
Regionaldirektor würden diese Stunden 
auf die drei Schulen verteilt. Darüber 
hinaus hat das Bildungsministerium auf 
Antrag der Gemeinde zusätzliche Stun-
den außerhalb des Kontingents bewilligt, 
um unter anderem Kinder mit besonde-
ren Bedürfnissen zu unterstützen und 
ihre individuelle Situation besser zu 
berücksichtigen. 

Was die Entwicklung der Schulbevölke-
rung betrifft, stellte die Schöffin einen stei-
genden Trend bei der Anzahl der Schüler 
in den unteren Zyklen fest: 22 Klassen 
sind im Zyklus 1 vorgesehen, im Vergleich 
mit 15 Klassen im Zyklus 4. Für die Früh-
erziehung, die nicht vorgeschrieben ist, 
sind 87 von 135 möglichen Anmeldungen 
eingegangen. Josée Lorsché wies darauf 
hin, dass eine gute Anzahl von Kindern, 
die alt genug sind, um in die Früherzie-
hung zu wechseln, für ein weiteres Jahr 
in der inklusiven und sehr erfolgreichen 
Kindertagesstätte „Bësch-Crèche“ in 
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der Nähe des Parc Merveilleux bleiben 
würde. In Bezug auf Kinder mit dem Status 
internationaler Schutzsuchender wies 
die Schöffin darauf hin, dass 19 Kinder 
von Geflüchteten die Grundschulen der 
Gemeinde besuchten.

Josée Lorsché stellte dann verschiedene 
Projekte vor, darunter das Zentrum für 
integriertes Lernen und Nachhilfe, das 
in allen Schulen eingerichtet wurde, die 
Waldausflüge, der neue „Verkéiersgaart“, 
die Neugestaltung der Spielplätze in der 
Nähe der Schulen und die sogenannte 
„Summer School“, die vor Beginn des 
neuen Schuljahres organisiert wird, um 
die Schüler in den unterschiedlichen 
Fächern zu unterstützen. Abschließend 
listete die Schöffin die Hauptthemen der 
drei Schulentwicklungspläne auf, welche 
die Ziele der einzelnen Schulen entspre-
chend den Interessen ihrer Schulbevölke-
rung definieren. 

Patrick Hutmacher (LSAP) fragte, wie 
viele der in der Gemeinde lebenden Kin-
der keine der Gemeindeschulen besuch-
ten und welche Schulen diese Kinder 
stattdessen besuchten. Er erkundigte 
sich weiter, ob die qualitative Betreuung 
im Zyklus 2 der „Reebou-Schoul“ noch 
gewährleistet sei, da beschlossen wurde, 
die vier bestehenden Klassen auf drei zu 
reduzieren. Aufgrund des großen Erfolges 
der „Bësch-Crèche“ schlug er vor, eine 
zweite Tagesstätte dieser Art einzurich-
ten. Nach Informationen der Schulkom-
mission, dass die Kapazitäten der neuen 
Schule „Bildungshaus Krakelspark“ zum 
Zeitpunkt ihrer Eröffnung nicht kom-
plett ausgelastet sein würden, fragte der 
Gemeinderat, ob der Einsatz eines modu-
laren Bausystems nicht kostengünstiger 
gewesen wäre. Das eingesparte Geld 
hätte in das Bildungssystem reinvestiert 
werden können. Er erkundigte sich dann 
nach der Höhe der Entschädigung, die 
die Mitglieder der Arbeitsgruppe, die für 
die Planung der neuen Schule zuständig 
ist, erhalten hätten. In Bezug auf aktuelle 
Presseartikel über eine ungerechte Ver-
teilung des Unterrichtskontingents in der 
Gemeinde Luxemburg fragte er nach der 

Stellung der Schöffin zu diesem Thema, 
das seiner Meinung nach auch in Bettem-
burg ein Problem darstelle. Schließlich 
forderte er eine Erhöhung der Kapazität 
des Zentrums für integriertes Lernen und 
Nachhilfe und fragte nach der Anzahl der 
Schüler des Zyklus 4 und deren Auftei-
lung auf die unterschiedlichen Formen 
des Sekundarunterrichts.

Alain Gillet (CSV) dankte dem Schul-
dienst, der Schulkommission, dem 
Sicherheitsbeauftragten, den Lehrern 
und ihren Komitees, den Erziehern, den 
Mitgliedern des Reinigungsdienstes und 
allen Mitarbeitern, die dazu beigetragen 
haben, den Unterricht und den Empfang 
der Schüler während der Pandemie unter 
den bestmöglichen Bedingungen zu 
gewährleisten. 

Patrick Zeches (DÉI GRÉNG) begrüßte 
die hervorragende Integration von 
Flüchtlingskindern in das bestehende 
Schulsystem der Gemeinde und dankte 
allen Schulpartnern für den hervorra-
genden Umgang mit der Pandemie im 
schulischen Umfeld und für die Sensibi-
lisierungsarbeit, die zu diesem Thema 
geleistet wurde.

Josée Lorsché antwortete Patrick  
Hutmacher, dass die Gemeinde auf-
grund des Datenschutzgesetzes nicht 
berechtigt sei, Eltern nach der Schul-
ausbildung ihrer Kinder zu fragen, 
wenn diese Kinder Schulen in anderen 
Gemeinden besuchen. Was das Unter-
richtskontingent betrifft, erklärte sie, 
dass die Schulkomitees für die Zuteilung 
und die anschließende Organisation 
in den Schulen verantwortlich seien. 
Die Entscheidung, den Zyklus 2 in der 
„Reebou-Schoul“ um eine Klasse zu 
reduzieren, war fundiert und beruhte 
auf der Zustimmung des Regionaldirek-
tors. Im Allgemeinen wird in Klassen mit 
einer größeren Anzahl von Schülern eine 
zweite Lehrkraft eingesetzt, die nach 
Bedarf zur Verfügung gestellt werden 
kann, um die Qualität des Unterrichts zu 
gewährleisten.

Anschließend informierte sie den 
Gemeinderat, dass die Schaffung neuer 
Schul- und Kinderbetreuungseinrich-
tungen aufgrund der Entwicklung der 
Schülerzahlen zwangsläufig eine Priorität 
darstelle. Der Bau einer zweiten „Bësch-
Crèche“ würde den Rahmen des Haus-
haltplans sprengen. Im Hinblick auf die 
neue Schule im „Krakelspark“ erläuterte 
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die Schöffin, dass ein etappenweiser 
Bau, wie vom Gemeinderat gefordert, 
den Nachteil hätte, dass der Schulalltag 
mehrfach durch Baustellen gestört würde, 
die zudem zusätzliche Kosten verursa-
chen würden. Aus diesem Grund sei eine 
langfristige Planung dem Schöffenrat 
zufolge sinnvoller. Zum Thema Investi-
tionen betonte sie, dass das Budget für 
die Bildung der Kinder sehr hoch sei und 
dass die in die Infrastruktur investierten 
Summen keinesfalls zu Budgetkürzungen 
bei Unterrichts- und Bildungsprojekten 
führen würden.

Bezüglich der Mitglieder der Planungs-
gruppe für die neue Schule widerlegte 
Frau Lorsché die Äußerungen von Herrn 
Hutmacher, indem sie erklärte, dass die 
Gemeinde den Lehrkräften keine Entschä-
digung für die Ausführung dieser Aufgabe 
zahlte. Die von den betroffenen Lehrkräf-
ten investierten Stunden würden jedoch 
vom Ministerium als Fortbildung aner-
kannt. Um auf die Bemerkungen des Rats-
mitglieds zurückzukommen, bedauerte sie, 
dass er das Prinzip der Berechnung des 
Unterrichtskontingents missverstanden 
habe, das den gesamten Schulen einer 
Gemeinde zugewiesen werde und dann 
erst von den Schulkomitees entsprechend 
ihres jeweiligen Bedarfs verteilt werde. Da 
die Aktualisierung des sozioökonomischen 
Index erst für das Schuljahr 2022/2023 
vorgesehen sei und um den zusätzlichen 
Bedarf an Stunden und Stellen zu decken, 
richtete die Schöffin mehrere Anfragen 
an das Ministerium, das daraufhin mit der 
Zuweisung zusätzlicher Stunden außer-
halb des Kontingents an die Gemeinde 
reagierte. Dadurch werde die reibungslose 
Betreuung der Klassen gewährleistet.

Die Schöffin erklärte weiter, dass der-
zeit keine Notwendigkeit bestehe, die 
Kapazität des Lernzentrums zu erhöhen, 
wie es der Gemeinderat forderte, da 
alle Schüler mit besonderem Nachhilfe-
bedarf im bestehenden Zentrum betreut 
werden können. Abschließend informierte 
sie den Gemeinderat darüber, dass der 
Prozess der Orientierung von der Grund-
schule zur Sekundarschule noch nicht 

abgeschlossen sei, so dass es noch 
nicht möglich sei, Informationen über die 
Ergebnisse abzugeben. 

Roby Biwer (LSAP) merkte an, dass die 
Gesamtzahl der für 2021/2022 angemel-
deten Schüler im Vorbereitungsdossier 
fehle. Seiner Meinung nach sei diese 
Zahl wichtig, um die vorgelegte Schul-
organisation zu verstehen. Josée Lorsché 
antwortete, dass diese Zahl von Woche 
zu Woche so stark schwanke, dass sie 
es nach Absprache mit dem Schuldienst 
vorgezogen habe, die aktuellste Zahl zu 
präsentieren. 

Die Schulorganisation wurde einstimmig 
angenommen.

Präsentation des Projekts  
„Bildungshaus Krakelspark“
Bürgermeister Laurent Zeimet erin-
nerte daran, dass der Gesamtplan für 
die Schul- und Betreuungsinfrastruk-
turen sowohl den Bau eines neuen 
Bildungshauses im „Krakelspark“ und in 
Nörtzingen vorsehe als auch die Moder-
nisierung der bestehenden Schuleinrich-
tungen. Die Arbeiten auf dem Campus 
„Reebou-Schoul“ kämen gut voran. 

Nach der Eröffnung des Pavillons wird 
die Eröffnung des neuen SEA voraus-
sichtlich an Ostern 2022 stattfinden. 
Am Standort „Schoul am Duerf“ ist der 
Anbau bereits in Betrieb. Die Entwick-
lung eines Konzepts für einen neuen 
Campus in Nörtzingen wird noch in die-
sem Jahr beginnen. 

Der Architekt Tom Beiler berichtete über 
das Projekt „Bildungshaus Krakelspark“. 
Die Baupläne werden in Übereinstim-
mung mit dem pädagogischen Konzept 
entwickelt. Die Abstimmung über das 
Projekt ist für die Ratssitzung im Oktober 
vorgesehen.

Gemeindeplanung und  
urbane Entwicklung
Der Gemeinderat genehmigte einstim-
mig die punktuellen Änderungen der 
Sonderbebauungspläne „Cité du Soleil“ 
und „Lenkendriesch“, die den Bau von 
Gebäuden des Typs „Pergola“ zulassen. 

Der Bürgermeister schlug im Namen des 
Schöffenrats vor, die neue Straße, die in 
Fenningen durch einen Teilbebauungs-
plan entsteht, Rue Marie Juncker-Christ-
nach zu nennen, nach der ersten Frau, 

Die Abstimmung über das Projekt „Bildungshaus Krakelspark“  
ist für die Ratssitzung im Oktober 2021 vorgesehen.
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die Mitglied des Gemeinderates war. 
Maria Juncker-Christnach wurde 1969 
in den Gemeinderat gewählt und wurde 
1982 zudem die erste Frau, die Ver-
antwortung im Schöffenrat übernahm. 
Marie Juncker-Christnach war eine 
zuvorkommende Frau, die als Politikerin 
sehr geschätzt wurde und als großzügig 
gegenüber allen Bürgern galt. Sie war 
Präsidentin des „Cercle des mandoli-
nistes de Bettembourg“ und Präsidentin 
des „Foyer de la Femme“.

Der Vorschlag wurde einstimmig ange-
nommen, ebenso wie die Benennung 
„Rue Gehaanshaff“ für einen Feldweg in 
Bettemburg.

Der Vorschlag, die als „Moulin de Hunche-
range“ bekannten Gebäude als natio-
nales Denkmal zu klassifizieren, wurde 
vom Gemeinderat befürwortet. Laut dem 
„Service des Sites et Monuments“ sind die 
perfekt erhaltenen Gebäude von großem 
historischen Interesse, ebenso wie die 
Architektur der alten Mühle im ländlichen 
Barockstil. Die Gebäude sind bereits auf 
der alten Ferraris-Karte eingezeichnet, die 
zwischen 1770 und 1778 erstellt wurde. 

Gemeindeverordnungen
Nutzung von kommunalen 
Räumlichkeiten
Im Hinblick auf die Eröffnung des neuen 
Kulturzentrums in Hüncheringen sowie 
der Sporthalle auf dem Campus „Reebou- 
Schoul“ stellte der Bürgermeister eine 
Anpassung der Gemeindeverordnung 
über die Nutzung von kommunalen 
Räumlichkeiten vor. Die neue Verordnung 
sieht vor, dass lokale Vereine, politische 
Parteien, Gewerkschaften, Wohltätigkeits-
organisationen und nationale Verbände 
keine Mietgebühren zahlen müssen.

Marco Estanqueiro (LSAP) begrüßte 
diese Ausnahmeregelung, wollte aber 
spezifische Kriterien aufnehmen und 
schlug vor, diesen Punkt auf eine spätere 
Sitzung zu verschieben. Der Gemeinde-
rat lehnte diesen Antrag ab und stimmte 
über die Verordnung ab, die mit 9 zu 6 
Stimmen angenommen wurde.

Gemeindefinanzen
Festlegung von Eintrittspreisen 
für Gemeindeveranstaltungen
Bürgermeister Zeimet erklärte den 
Vorschlag flexibler Eintrittspreise für 
bestimmte Kultur- und Freizeitveranstal-
tungen, da die Gemeinde derzeit keine 
solchen Preise festgelegt hat. Er wies 
darauf hin, dass es nicht beabsichtigt 
sei, für alle Gemeindeveranstaltungen 
Gebühren zu erheben. 

Roby Biwer hielt diesen Vorschlag für 
zu unklar und wollte wissen, welche 
Gebühr für welche Veranstaltung erho-
ben werde. Patrick Kohn (ADR) schlug 
vor, Gutscheine im Wert des Eintritts-
preises zu verteilen.

Laurent Zeimet erläuterte, dass es 
zunächst nur darum gehe, Eintrittspreise 
für Gemeindeveranstaltungen festzulegen 
und zu bestimmen, welche Gebühr even-
tuell je nach Fall erhoben werden könnte.

Die Festlegung der Eintrittspreise wurde 
mehrheitlich beschlossen.

Änderungen des Haushaltsplans
Der Gemeinderat genehmigte eine 
Reihe von zusätzlichen Krediten für die 
Horeca-Gutschein-Aktion, die Kosten 
von Experten und Studien, die Anschaf-
fung und den Unterhalt von Sicherheits-
ausrüstungen im Zusammenhang mit 
der Pandemie, Material für Musikkurse 
und den Beitrag an die Gemeinde Düde-
lingen für die Beteiligung an den Kosten 
der regionalen Musikschule.

In Bezug auf die Haushaltsänderung 
bezüglich der Horeca-Gutscheine im 
Wert von 5 Euro pro Einwohner begrüßte 
Herr Patrick Kohn (ADR) diese Ent-
scheidung und schlug vor, das Budget 
für diese Aktion zu erhöhen. Herr Zeimet 
erinnerte daran, dass das Ziel dieser 
Aktion vor allem darin bestehe, die Ein-
wohner zu ermutigen, lokale Cafés und 
Restaurants zu unterstützen, mit einem 
Gesamtbetrag von 71.000 Euro.

Verträge und Abkommen
Zulassung eines Abkommens  
mit Valorlux
Schöffe Gusty Graas (DP) erläuterte das 
neue Abkommen, das ermöglicht, dass 
mehr Arten von Kunststoffverpackungen 
in der blauen Valorlux-Tüte eingesammelt 
werden können. Es können nun auch 
Plastikbecher, -schalen, -folien und -tüten 
mit den üblichen Abfallfraktionen einge-
sammelt werden, was zu einer Reduzie-
rung des Kunststoffanteils im Restmüll 
führen wird. Er betonte die Verantwortung 
der Gemeinde, die Einwohner zu infor-
mieren und zu sensibilisieren, damit sie 
generell weniger Plastik verbrauchen. 

Der Gemeinderat nahm das Abkommen 
einstimmig an.

Beschluss
Der Gemeinderat unterstützte einstimmig 
den Vorschlag der LSAP-Ratsmitglieder, 
die Gemeinde Bettemburg zu einer Frei-
zone für LGBTIQ (Lesbian Gay Bisexual 
Transgender Intersex Queer) Menschen 
zu erklären und sich zu einer öffentlichen 
Politik zu verpflichten, die ihre Rechte 
fördert und schützt. Der Beschluss ver-
urteilt das Vorgehen der polnischen 
und ungarischen Regierungen gegen 
die Rechte von LGBTIQ-Menschen. 
Laurent Zeimet betonte, dass sich die 
Gemeinde seit langem für LGBTIQ-
Menschen einsetze und dass alle, ohne 
Ausnahme, in der Gemeinde willkom-
men seien. Josée Lorsché fügte hinzu, 
dass das Personal des SEA bereits an 
spezifischen Ausbildungen teilnehmen 
konnte und dass die Sensibilisierung 
zu diesem Thema auf der Ebene der 
Grundschulbildung ab dem ersten  
Zyklus erfolgt, um Vorurteile von klein 
auf zu verhindern.

Fragen
Claude Fournel (LSAP) erkundigte sich 
über die Gründe der Absage der „Nuit 
des Sports“, sowie nach einer Ein-
schätzung der nicht erstattungsfähigen 
Vorbereitungskosten.
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Gusty Graas (DP) bestätigte, dass die 
Gemeinde die „Nuit des Sports“ bedauer-
licherweise absagen musste. Es waren 
nur wenige Anmeldungen verzeichnet 
gewesen. Angesichts der ungünstigen 
Wettervorhersage wurde nach Rück-
sprache mit den teilnehmenden Vereinen 
beschlossen, die Ausgabe 2021 abzu-
sagen. Die bereits angefallenen und nicht 
erstattungsfähigen Kosten lägen bei rund 
4.000 Euro. Darüber hinaus würden die 
teilnehmenden Vereine ihren Teilnahme-
zuschuss selbstverständlich erhalten.

Claude Fournel fragte daraufhin, ob der 
Schöffenrat angesichts der bevorstehen-
den Eröffnung des neuen Kulturzentrums 
in Hüncheringen und der neuen Sporthal-
len bei der „Reebou-Schoul“ eine Reno-
vierung der Sporthalle am „Place Nelson 
Mandela“ plane.

Der Bürgermeister informierte, dass 
das Kulturzentrum von Hüncheringen 
im Herbst betriebsbereit sein sollte. So 
könnten mehrere Kulturvereine in die 
neuen Räumlichkeiten in Hüncheringen 
umziehen, womit mehrere Räumlichkei-
ten des Sportzentrums wieder freistehen 
würden. Darüber hinaus sei der Schöffen-
rat dabei, einen „Masterplan Sport“ zu 
erstellen, um die zukünftigen Bedürfnisse 
der Sport- und Kulturvereine zu definie-
ren. Der Schöffenrat arbeitee derzeit an 
einem Konzept für die Renovierung des 
Sportzentrums in Bettemburg.

Roby Biwer (LSAP) berichtete, dass Spa-
ziergängern und Wanderern ein Strafzettel 
für illegales Parken am Wegesrand des 
„Beetebuerger Bësch“ in Höhe der alten 
Straße nach Leudelingen erteilt werde. 

Josée Lorsché teilte dem Gemeinderat 
mit, dass die Gemeindeagenten an die-
sem Ort noch nie Strafzettel erteilt hätten 
und dass es daher die großherzogliche 
Polizei sein müsse, die diese ausgestellt 
habe. Die Naturverwaltung plane derzeit 
den Bau eines ökologischen Parkplatzes 
für 10 bis 12 Fahrzeuge am Weg, der von 
der Route de Luxembourg (CR186) zum 
„Léiwestellchen“ führt.

Sylvie Jansa (LSAP) wies darauf hin, 
dass trotz der Eröffnung des Shop-
ping Parks in Bettemburg die in der 
Nähe gelegene Bushaltestelle an der 
Route de Luxembourg immer noch kein 
Bushäuschen habe. Sie wollte auch 
wissen, ob Wartehäuschen mit „ökologi-
schem Design“, wie sie kürzlich von der 
Gemeinde Düdelingen installiert wurden, 
geplant seien.

Der Bürgermeister teilte mit, dass eine 
grundsätzliche Anfrage an Ponts et 
Chaussées für die Errichtung von Warte-
häuschen auf der Route de Luxembourg 
in Höhe des „Fankenacker“ eingereicht 
wurde. Ponts et Chaussées lehne jedoch 
in der Regel Anfragen nach temporären 
Buswartehäuschen auf einer Strecke, die 
demnächst saniert wird, ab. Bezüglich 
der ökologischen Wartehäuschen betonte 
der Bürgermeister, dass die Gemeinde 
Düdelingen sich an den Modellen orien-
tiert hätte, die bereits von der Gemeinde 
Bettemburg errichtet wurden.

Marco Estanqueiro (LSAP) bat um Infor-
mationen über die kollektive Anfrage von 
Familien, einen Pedibus für das nächste 
Schuljahr in ihrer Nachbarschaft zu erhal-
ten. Er erkundigte sich, ob die vier zusätz-
lichen Stellen für qualifizierte Erzieher, die 
der Schöffenrat ausgeschrieben habe, 
teilweise für die Betreuung des Pedibus 
verantwortlich wären.

Josée Lorsché informierte den Gemein-
derat, dass ein Aufruf zur Bewerbung 
in den sozialen Netzwerken gestartet 
wurde, um die Kinder zu begleiten. Das 
Personal des SEA könnten den Pedibus 
nicht betreuen, da die Mitarbeiter bereits 
mit den täglichen Aufgaben ihrer Struktu-
ren beschäftigt seien.

Marco Estanqueiro bat dann um Infor-
mationen über den aktuellen Stand eines 
Verordnungsentwurfs zur Einführung 
eines Biodiversitätsbonus.

Schöffin Lorsché informierte den Gemein-
derat, dass derzeit ein Verordnungsent-
wurf erarbeitet werde, der in Kürze den 

Gemeindegremien zur Untersuchung 
vorgelegt werde. In diesem Zusammen-
hang wies sie auch darauf hin, dass es 
notwendig sei, die Fertigstellung des 
Gesetzentwurfs zum „Pacte Nature“ und 
einer Modellregelung zu diesem Thema 
abzuwarten, die vom Umweltministerium 
ausgearbeitet werden.

Patrick Kohn fragte, ob es nicht mög-
lich wäre, die Rue Emile Servais in eine 
Anrainerparkzone umzustufen. 

Josée Lorsché erklärte, dass die Ein-
führung der Anrainerparkzone für die 
gesamte Zone zwischen der Route 
de Peppange und dem Viertel „Ëm de 
Bëchel“, einschließlich der Rue Emile 
Servais, vorgesehen sei, sobald die 
Bauarbeiten an der Route de Peppange 
abgeschlossen seien.

Patrick Kohn fragte daraufhin, ob es 
nicht möglich sei, die Rue des Artisans 
in Bettemburg in eine Einbahnstraße 
umzuwandeln oder die Parkplätze auf 
dem Boden zu markieren.

Josée Lorsché erläuterte, dass die 
Gemeinde prinzipiell nicht für Einbahn-
straßen sei, da diese die Autofahrer 
dazu verleiten, noch schneller zu fahren. 
In diesem spezifischen Fall habe die 
Mobilitätskommission jedoch eine posi-
tive Stellungnahme zur Verwendung von 
Straßenmarkierungen für Parkplätze 
abgegeben. 

Am Ende der Sitzung gab Claude  
Fournel (LSAP) bekannt, dass er aus 
dem Gemeinderat austreten werde. Er 
wurde 2005 gewählt und dankte den 
Ratsmitgliedern für die Zusammenarbeit. 
Er regte sie an, gemeinsam im Interesse 
der Gemeinde zu handeln, ohne auf poli-
tische Zugehörigkeiten zu achten.

Bürgermeister Laurent Zeimet dankte 
Herrn Fournel im Namen des Gemeinde-
rats für sein Engagement und seine 
freundschaftliche Herangehensweise.
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Séance du conseil communal, 11.06.2021

Correspondance et informations
Point sur la crise sanitaire
Le bourgmestre M. Laurent Zeimet 
(CSV) a fait le point sur la crise sani-
taire et les mesures mises en place pour 
organiser l’administration et les services.

En collaboration avec la Pharmacie 
du Trèfle, la commune offre depuis le 
25 mai deux autotests antigéniques 
certifiés par semaine pour tous les 
habitants. Ces tests sont effectués sur 
rendez-vous au centre Louis Ganser 
à Bettembourg. Jusqu’à présent, 219 
habitants ont eu recours à cette offre.

Le bourgmestre a informé les membres 
du conseil sur le service de transport vers 
les centres de vaccination COVID-19, 
organisé en collaboration avec le CIGL 
Bettembourg. 287 personnes ont profité 
de ce service. Le bourgmestre a remercié 
l’équipe du CIGL pour l’aide apportée aux 
seniors dans la prise de rendez-vous ainsi 
que la bonne organisation du transport.

«CovidCheck»
M. Zeimet a annoncé une cérémonie 
pour la Fête nationale le 22 juin au 
château de Bettembourg en présence 
des représentants des associations 
locales. Cet évènement se déroulera 
sous l’égide du système «CovidCheck», 
tout comme d’ailleurs la 11e édition de 
la Nuit des Merveilles, qui aura lieu 
samedi 10 juillet 2021 au Parc du  
Château de Bettembourg.

Bons de consommation Horeca
Pour relancer le secteur Horeca après 
une longue et difficile période de fer-
meture et, au lieu de la Fête de l’amitié 
organisée traditionnellement la veille 
de la Fête nationale, le conseil éche-
vinal a décidé de distribuer à chaque 

  La réunion du conseil communal a eu pour sujet principal l’organisation scolaire 2021/2022.  
Le conseil a approuvé un nouveau règlement relatif à l’utilisation des locaux communaux et la  
nouvelle convention Valorlux.

habitant un bon d’une valeur de 5 euros, 
à consommer dans les restaurants et 
cafés participants. Le montant total de 
cette action s’élève à 71 000 euros.  
Les bons seront valables du 22 juin  
au 18 juillet 2021.

Plan d’action seniors
L’échevin M. Jean Marie Jans (CSV) a 
fait le point sur les résultats du sondage 
effectué auprès des seniors. 597 seniors 
résidant dans la commune ont participé, 
ce qui constitue un taux de participation 
très élevé et donc un franc succès du 
sondage. Un groupe de travail, composé 
de sept résidents et de sept membres de 
la Commission de la Cohésion sociale 
se réunira le 29 juin afin d’élaborer des 
propositions concrètes suite aux sugges-
tions faites par les seniors. L’échevin 
estime qu’à l’automne, ce groupe de tra-
vail proposera les éléments qui viendront 
alimenter le plan communal d’action 
pour seniors, prévu pour 2022. 

Enseignement fondamental
Organisation scolaire 2021/2022
L’échevine désignée à la politique 
scolaire, Mme Josée Lorsché (DÉI 
GRÉNG), a tout d’abord remercié le 
personnel enseignant et éducatif ainsi 
que tous les partenaires scolaires pour 
la bonne collaboration et les efforts 
louables qu’ils ont fournis pour gérer le 
déroulement de la vie scolaire lors de 
la pandémie. 

L’échevine a par la suite présenté l’orga-
nisation scolaire 2021/2022 qui prévoit 
68 classes pour un nombre prévisionnel 
de 1 075 enfants scolarisés, le person-
nel enseignant affecté actuellement à la 
commune s’élevant à 127 intervenants. 
Plusieurs postes supplémentaires 
restent à être occupés lors de la séance 
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en cours, respectivement dans les 
semaines à venir. Dans ce contexte, 
l’échevine explique que la commune 
a été dotée d’un contingent de leçons 
de 2 226 heures par semaine pour la 
nouvelle année scolaire. Comme dans 
le passé, ce contingent a été calculé 
par le LISER et est basé sur l’indice 
socio-économique de la commune, qui 
est réévalué tous les trois ans, ainsi 
que sur le nombre total d’élèves de la 
commune. Sous la responsabilité des 
comités d’école et sur avis du Directeur 
de région, ces leçons ont été répar-
ties entre les trois écoles. S’y ajoutent 
des heures hors contingent qui ont été 
accordées par le Ministère de l’Édu-
cation nationale sur demande de la 
commune, le but étant, entre autres, de 
soutenir les enfants à besoins spéci-
fiques et de mieux tenir compte de leur 
situation individuelle. 

Quant à l’évolution de la population 
scolaire, l’échevine a constaté une ten-
dance croissante du nombre d’élèves 
dans les cycles inférieurs: 22 classes 
sont notamment prévues au cycle 1 par 
rapport à 15 classes au cycle 4. Pour 
l’enseignement précoce, qui n’est pas 
obligatoire, 87 des 135 inscriptions pos-
sibles ont été reçues. Josée Lorsché a 
précisé qu’un bon nombre d’enfants en 
âge de passer à l’enseignement pré-
coce continuent d’être accueillis pour 
un an dans la crèche inclusive «Bësch 
Crèche» à proximité du Parc merveil-
leux qui connait un grand succès. 

Au sujet des enfants se trouvant sous 
le statut de demandeurs de protection 
internationale, l’échevine a souligné que 
19 enfants réfugiés fréquentent l’école 
fondamentale de la commune.

Josée Lorsché a ensuite présenté 
divers projets, notamment l’appui inté-
gré et le Centre d’apprentissage qui se 
trouvent en place dans chacune des 
écoles, les sorties en forêt, le nouveau 
«Verkéiersgaart», le réaménagement 
des aires de jeux près des écoles ainsi 
que ladite «Summer School» qui sera 

de nouveau organisée avant la rentrée 
scolaire afin de soutenir les élèves 
dans l’une ou l’autre branche. Elle a 
conclu en énumérant les thèmes prin-
cipaux des trois Plans de développe-
ment scolaire définissant les objectifs 
des différentes écoles en fonction des 
intérêts de leur population scolaire. 

M. Patrick Hutmacher (LSAP) a 
demandé combien d’enfants habitant 
la commune n’étaient pas scolarisés 
dans une école communale et le nom 
des établissements qu’ils fréquentaient. 
Ensuite, il a demandé si un enca-
drement de qualité au cycle 2 de la 
«Reebou-Schoul» était toujours garanti 
puisqu’on avait décidé de réduire les 
quatre classes existantes à trois. Suite 
au grand succès de la «Bësch Crèche», 
il a suggéré d’ajouter une deuxième 
crèche de ce genre. Après l’informa-
tion reçue dans la commission sco-
laire que les capacités de la nouvelle 
école «Bildungshaus Krakelspark» ne 
seraient pas pleinement utilisées au 
moment de l’ouverture, le conseiller 
s’est demandé si le recours à un sys-
tème de construction modulable n’avait 
pas été plus avantageux d’un point de 
vue économique, et si cet argent éco-
nomisé aurait pu être réinvesti dans le 
système éducatif. Il s’est ensuite enquis 
du montant des indemnités touchées 
par les membres du groupe de travail 
chargé de la planification de la nou-
velle école. Se référant à des articles 
parus récemment dans la presse au 
sujet d’une injustice dans la distribution 
du contingent de leçons à la Ville de 
Luxembourg, il a demandé à connaître 
la position de l’échevine à ce sujet qui, 
selon lui, pose également problème à 
Bettembourg. Finalement, il a demandé 
une augmentation des capacités au 
Centre d’apprentissage et de l’ap-
pui intégré et s’est enquis du nombre 
d’élèves du cycle 4 ayant été orientés 
par type d’enseignement secondaire. 

M. Alain Gillet (CSV) a remercié le ser-
vice scolaire, la commission scolaire, le 
délégué à la sécurité, les enseignants 

et leurs comités, les éducateurs, les 
membres du service de nettoyage ainsi 
que tout le personnel ayant contri-
bué à ce que l’organisation des cours 
et l’accueil se fassent dans les meil-
leures conditions possibles durant la 
pandémie. 

M. Patrick Zeches (DÉI GRÉNG) s’est 
félicité de l’excellente intégration des 
enfants réfugiés dans le système sco-
laire communal existant et a tenu à 
remercier tous les partenaires scolaires 
de l’excellente gestion de la pandémie 
en milieu scolaire et du travail de sensi-
bilisation fait à ce sujet. 

Mme Lorsché a répondu à M. Hutmacher 
qu’en raison de la loi sur la protection 
des données, la commune n’est pas 
en droit de demander des renseigne-
ments aux parents quant au parcours 
scolaire de leurs enfants dans le cas où 
ces derniers fréquentent des établisse-
ments situés dans d’autres communes. 
Quant au contingent de leçons, elle lui 
a expliqué que les comités d’école sont 
responsables de la répartition et de 
l’organisation scolaire qui s’ensuit. Leur 
décision de réduire d’une classe le cycle 
2 à la «Reebou-Schoul» était bien moti-
vée et a été avisée favorablement par le 
Directeur de région. De façon générale, 
les classes comportant un nombre plus 
important d’élèves sont dotées d’une 
deuxième personne enseignante qui 
intervient selon les besoins pour garantir 
un enseignement de qualité. 

Elle a ensuite informé le conseiller que 
la création de nouvelles infrastruc-
tures scolaires et d’accueil s’avère 
nécessairement prioritaire en raison 
de l’évolution du nombre d’élèves. La 
construction d’une deuxième «Bësch 
Crèche» dépasserait les limites budgé-
taires. En ce qui concerne la nouvelle 
école planifiée au «Krakelspark», 
l’échevine a expliqué qu’une construc-
tion en étapes, telle que revendiquée 
par le conseiller, aurait le désavantage 
que la vie scolaire serait perturbée à 
plusieurs reprises par des chantiers qui 
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par ailleurs engendreraient des coûts 
supplémentaires. C’est pourquoi une 
planification à long terme s’avère plus 
raisonnable pour le collège échevinal. 
Au sujet des investissements, elle a 
encore souligné que le budget attribué 
à l’éducation des enfants se situe à un 
très haut niveau et que les sommes 
investies dans les infrastructures ne 
vont en aucun cas mener à des réduc-
tions budgétaires sur le plan de l’ensei-
gnement et des projets pédagogiques.
 
Au sujet des membres du groupe de 
planification de la nouvelle école,  
Mme Lorsché a réfuté les propos de 
M. Hutmacher en lui expliquant que la 
commune n’avait payé aucune indem-
nité au personnel enseignant pour 
assumer cette tâche. Par contre, les 
heures investies par le personnel ensei-
gnant concerné ont été reconnues par 
le Ministère comme formation continue. 
Revenant sur les propos du conseiller, 
elle a regretté que celui-ci ait mal com-
pris le principe de calcul du contingent 
de leçons qui est attribué à l’ensemble 
des établissements d’une commune et 
réparti ensuite par les comités d’école 
en fonction des besoins respectifs. 
Comme l’actualisation de l’indice 
socio-économique est seulement pré-
vue pour l’année scolaire 2022/2023 et 
afin de couvrir les besoins supplémen-
taires en heures et postes, l’échevine a 
adressé plusieurs demandes motivées 
au Ministère qui a réagi en attribuant 
à la commune des heures supplé-
mentaires hors contingent. En consé-
quence, le bon fonctionnement des 
classes est garanti.

L’échevine a ensuite expliqué qu’il n’y a 
actuellement aucun besoin d’augmenter 
les capacités au Centre d’apprentissage, 
tel que revendiqué par le conseiller. En 
effet, tous les élèves nécessitant un 
soutien spécifique y trouvent leur place. 
Elle a conclu en informant le conseiller 
que la procédure d’orientation de l’ensei-
gnement fondamental vers l’enseigne-
ment secondaire est toujours en cours, 

de sorte qu’il n’est séance tenante pas 
possible de fournir déjà des informations 
relatives aux résultats. 

M. Roby Biwer (LSAP) a constaté que 
le nombre total des élèves inscrits pour 
2021/2022 manquait dans le dossier 
de préparation. Selon lui, ce nombre 
est important pour bien comprendre 
l’organisation scolaire présentée. Mme 
Lorsché a répondu que ce nombre 
est soumis à une telle variation d’une 
semaine à l’autre qu’elle a préféré, en 
concertation avec le service scolaire, 
présenter le chiffre le plus actuel. 

L’organisation scolaire a été adoptée à 
l’unanimité.

Présentation du projet  
«Bildungshaus Krakelspark»
Le bourgmestre M. Zeimet a rap-
pelé que le plan directeur concernant 
l’infrastructure scolaire et d’accueil 
prévoit la construction d’une nouvelle 
maison d’éducation au Krakelspark et 
à Noertzange ainsi que la modernisa-
tion des campus existants. Ainsi, les 
travaux ont bien avancé au campus 
«Reebou-Schoul» où, après l’ouverture 
du pavillon, s’annonce l’ouverture de 
la nouvelle SEA pour Pâques 2022. 
Au site «Schoul am Duerf», l’annexe 
de l’école est dès à présent opération-
nelle. L’élaboration d’un concept pour 
un nouveau campus à Noertzange va 
démarrer cette année. 

L’architecte M. Tom Beiler a fait le point 
sur le projet «Bildungshaus Krakelspark». 
Les plans de construction sont élaborés 
dans le respect du concept pédagogique. 
Le vote du projet est prévu lors de la 
séance du conseil en octobre.

Aménagement communal  
et développement urbain
Le conseil communal a adopté à l’una-
nimité les modifications ponctuelles des 
plans d’aménagement particulier «Cité 
du Soleil» et «Lenkendriesch» autori-
sant la construction de type «pergola». 

Le bourgmestre a proposé au nom du 
collège d’honorer la première femme 
élue au conseil communal en nom-
mant «Marie Juncker-Christnach» une 
nouvelle rue à aménager dans le cadre 
d’un PAP à Fennange. Mme Maria Junc-
ker-Christnach, élue en 1969, devint 
en 1982 aussi la première femme à 
occuper le poste d’échevine dans la 
commune de Bettembourg. Madame 
Juncker-Christnach fut une femme 
avenante, très appréciée en tant que 
responsable politique et considérée 
comme généreuse envers tous les 
citoyens. Elle était présidente du Cercle 
des mandolinistes de Bettembourg et 
présidente du Foyer de la Femme.

La proposition a été adoptée à l’unani-
mité tout comme la dénomination «rue 
Gehaanshaff» pour un chemin rural à 
Bettembourg.

La proposition de classer les 
immeubles dits «Moulin de Hunche-
range» comme monument national a 
été favorablement reçue par le conseil 
communal. Les bâtiments parfaitement 
sauvegardés présentent selon le ser-
vice des sites et monuments un grand 
intérêt historique tout comme l’architec-
ture de l’ancien moulin de style baroque 
rural. Les constructions figurent déjà 
sur l’ancienne carte Ferraris établie 
entre 1770 et 1778. 

Règlements communaux
Utilisation des locaux communaux
En vue de la mise en service du nou-
veau centre culturel à Huncherange 
et de la salle omnisport au campus 
«Reebou-Schoul», le bourgmestre a 
présenté une adaptation du règlement 
communal concernant l’utilisation des 
locaux communaux. Le nouveau règle-
ment confirme la dispense du paiement 
des tarifs de location pour les associa-
tions locales, les partis politiques, les 
syndicats, les œuvres caritatives et les 
fédérations nationales.
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M. Marco Estanqueiro (LSAP) s’est 
réjoui de cette dispense mais souhaitait 
inclure des critères précis et proposait 
de différer ce point à une séance ulté-
rieure. Le conseil a rejeté cette demande 
et a procédé au vote du règlement, 
adopté à 9 contre 6 voix.

Finances communales
Fixation de tarifs d’entrée pour  
manifestations communales
M. Zeimet a expliqué la proposition de 
tarifs d’entrée flexibles à appliquer au 
besoin lors de certaines manifesta-
tions culturelles et de loisirs, comme la 
commune n’en dispose pas à l’heure 
actuelle. Il a précisé qu’il n’était pas 
prévu de rendre toutes les manifesta-
tions communales payantes. 

M. Biwer a jugé cette proposition 
trop vague et a souhaité savoir quel 
tarif serait appliqué pour quelle 
manifestation. 

M. Kohn a proposé de distribuer des 
bons de consommation de la même 
valeur que celle du prix d’entrée.

M. Zeimet a précisé qu’il s’agissait dans 
un premier temps uniquement de se doter 
de tarifs d’entrée pour manifestations 
communales et de définir au besoin et 
selon le cas quel tarif serait à appliquer.

La fixation des tarifs d’entrée a été 
adoptée à la majorité des voix.
 
Modifications budgétaires
Le conseil a approuvé une série de 
crédits supplémentaires liés à l’action 
de soutien pour le secteur Horeca, à 
des frais d’experts et d’études, d’acqui-
sition et de maintenance du matériel de 
sécurité lié à la pandémie, de fourni-
tures pour les cours de musique et de 
contribution à la ville de Dudelange 
pour la participation aux frais de l’école 
régionale de musique. 

En ce qui concerne la modification 
budgétaire en relation avec les bons de 
consommation Horeca d’une valeur de 
5 euros par habitant, M. Patrick Kohn 
(ADR) s’est réjoui de cette décision et 
a proposé d’augmenter le budget prévu 
pour cette action. M. Zeimet a rappelé 
que le but de cette action, d’un montant 
total de 71 000 euros consiste principa-
lement à inciter les habitants à soutenir 
les cafés et restaurants locaux.

Contrats et conventions
Approbation d’une convention 
Valorlux
L’échevin M. Gusty Graas (DP) a expli-
qué la nouvelle convention qui permet 
la collecte de davantage de types d’em-
ballages en plastique dans le sac bleu 
Valorlux. En effet, les pots, gobelets, 
barquettes, films et sacs en plastique 
peuvent désormais être collectés avec 
les fractions habituelles, ce qui entraî-
nera une réduction de la proportion de 

Le vote du projet "Bildungshaus Krakelspark" est prévu  
lors de la séance du conseil communal en octobre 2021.
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plastique dans les déchets ultimes. Il a 
tenu à rappeler la responsabilité de la 
commune à sensibiliser les gens, à les 
informer pour qu’ils consomment moins 
de plastique en général. 

Le conseil communal a approuvé à 
l’unanimité des voix cette convention.

Résolution
Le conseil a unanimement validé la pro-
position des conseillers LSAP de décla-
rer la commune de Bettembourg zone 
de liberté pour les personnes LGBTIQ 
(Lesbienne Gay Bisexuel Transgenre 
Queer Intersexe) et de s’engager à 
mener des politiques publiques promou-
vant et protégeant leurs droits. La réso-
lution condamne les actions menées par 
les gouvernements polonais et hongrois 
contre les droits des personnes LGBTIQ. 
M. Zeimet a tenu à souligner que la 
commune s’engageait depuis longtemps 
en faveur des personnes LGBTIQ et que 
tout le monde, sans exception, était  
le bienvenu dans la commune.  
Mme Lorsché a ajouté qu’une formation 
spécifique a déjà été dispensée au 
personnel des SEA et que la sensibili-
sation à cette thématique est abordée 
au niveau de l’enseignement fondamen-
tal à partir du cycle 1 pour prévenir les 
préjugés dès le plus jeune âge.

Questions
M. Claude Fournel (LSAP) a demandé 
des informations sur les raisons de 
l’annulation de la nuit des sports, ainsi 
qu’une estimation des coûts de prépa-
ration non récupérables.

M. Gusty Graas (DP) confirme que la 
commune a dû annuler la «Nuit des 
Sports» à contrecœur. En effet, peu  
d’inscriptions avaient été enregistrées.  
Au vu des prévisions météorologiques 
peu favorables, il a été décidé, après 
concertation avec les associations parti-
cipantes, d’annuler l’édition 2021. Le coût 
des frais déjà engagés et non récupé-
rables se chiffre à environ 4 000 euros. 
De plus, les associations participantes 
vont bénéficier bien évidemment de leur 
subside de participation. 

M. Fournel a ensuite demandé si le col-
lège échevinal prévoyait une rénovation 
du Hall sportif sis place Nelson Man-
dela, considérant l’ouverture prochaine 
du nouveau Centre culturel à Hunche-
range et des nouvelles salles sportives 
de la «Reebou-Schoul».

Le bourgmestre informe que le centre 
culturel de Huncherange devrait être 
opérationnel pour l’automne prochain. 
Ainsi, plusieurs associations culturelles 
peuvent déménager dans les nouveaux 
locaux à Huncherange et pourront ainsi 
libérer les lieux au centre sportif. Par 
ailleurs, le collège échevinal est en train 
d’établir un «Masterplang Sport» afin de 
définir les besoins futurs des associa-
tions sportives et culturelles et élabore 
actuellement un concept de réfection du 
centre sportif de Bettembourg.

M. Roby Biwer (LSAP) a rapporté que 
des promeneurs et randonneurs se 
voient dresser un procès-verbal pour 
stationnement interdit aux abords des 
sentiers du «Beetebuerger Bësch», 
à hauteur de l’ancien chemin vers 
Leudelange. 

Mme Lorsché a informé le conseil com-
munal que les agents municipaux n’ont 
jamais dressé de procès-verbaux à cet 
endroit et qu’il doit donc s’agir de la 
Police grand-ducale qui les a établis. 
L’administration de la Nature et des 
Forêts est actuellement en train de 
planifier l’aménagement d’un parking 
écologique pour 10 à 12 véhicules au 
chemin menant au «Léiwestellchen» 
à partir de la route de Luxembourg 
(CR186). 
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Mme Sylvie Jansa (LSAP) a constaté que, 
malgré l’ouverture du Shopping Park à 
Bettembourg, l’arrêt de bus situé à proxi-
mité sur la route de Luxembourg était 
toujours dépourvu d’un abribus. Elle a 
également souhaité savoir si la mise en 
place d’abribus au «design écologique» 
tels que récemment installés par la Ville 
de Dudelange serait prévue.

Le bourgmestre a indiqué qu’une 
demande de principe avait été adressée 
aux Ponts et Chaussées pour l’instal-
lation d’abribus sur la route de Luxem-
bourg à hauteur du «Fankenacker». 
Or, toute demande pour des abribus 
provisoires, sur un tracé qui sera pro-
chainement réaménagé, recevra un avis 
défavorable des Ponts et Chaussées. 
Concernant les abribus écologiques, le 
bourgmestre a tenu à souligner que la 
Ville de Dudelange s’est inspirée des 
modèles déjà installés par la commune 
de Bettembourg.

M. Marco Estanqueiro (LSAP) a sollicité 
des informations concernant la demande 
collective des familles de bénéficier d’un 
Pédibus dans leur quartier à partir de la 
prochaine année scolaire. Il s’est rensei-
gné si les quatre postes supplémentaires 
d’éducateurs diplômés, que le Collège 
échevinal propose de créer, étaient en 
partie chargés d’assurer le pédibus.

Mme Lorsché a informé le conseiller 
qu’un appel à candidatures avait été 
lancé sur les réseaux sociaux pour 
accompagner les enfants. Un Pédibus 
ne peut pas être assuré par le person-
nel des SEA comme les effectifs sont 
déjà occupés à gérer les tâches journa-
lières dans ces structures. 

M. Estanqueiro a ensuite demandé des 
informations sur l’état d’avancement 
d’un projet de règlement sur l’introduc-
tion d’une prime pour la biodiversité.

Mme Lorsché a informé le conseiller 
qu’un projet de règlement est actuelle-
ment en élaboration et sera soumis sous 
peu à l’avis des commissions commu-
nales consultatives. Dans ce contexte, 
elle a également souligné qu’il y a lieu 
d’attendre la finalisation du projet de loi 
sur le pacte nature et d’un règlement 
type en la matière qui sera prévision-
nellement élaboré par le Ministère de 
l’Environnement.

M. Patrick Kohn (ADR) a demandé s’il 
n’était pas possible de reclasser la rue 
Émile Servais en zone de stationne-
ment résidentiel. 

Mme Lorsché a informé que la mise en 
œuvre de la zone de stationnement 
résidentiel était envisagée pour toute la 

zone entre la Route de Peppange et le 
quartier «Em de Bëchel», y compris la 
rue Émile Servais, et ce, dès la fin des 
travaux Route de Peppange.

M. Kohn a ensuite demandé s’il n’était 
pas possible de changer la rue des 
Artisans à Bettembourg en rue à sens 
unique ou de délimiter les places de 
stationnement par un marquage au sol.
 
Mme Lorsché a expliqué que la commune 
n’est en principe pas en faveur de rues 
à sens unique car celles-ci incitent les 
chauffeurs à rouler encore plus vite. 
Dans ce cas précis, la commission de la 
mobilité a néanmoins émis un avis favo-
rable pour un marquage au sol concer-
nant les places de stationnement. 

À la fin de la réunion M. Claude Fournel 
(LSAP) a annoncé son retrait du conseil 
communal. Élu en 2005, il a remer-
cié les membres du conseil pour leur 
collaboration et les a encouragés à agir 
ensemble dans l’intérêt de la commune 
sans tenir compte des différentes éti-
quettes politiques.

Au nom du conseil, le bourgmestre  
M. Laurent Zeimet a remercié  
M. Fournel pour son engagement et  
son approche amicale.

A U S  D E M  G E M E N G E R O T
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Gemeinderatssitzung, 09.07.2021

Die Sitzung des Gemeinderats hat mit 
der Vereidigung des neuen Ratsmit-
glieds Michel Waringo (LSAP) begon-
nen, der Claude Fournel ersetzen wird.

Als Mitglied der Gemeindekommissionen 
für „Mobilität“, „nachhaltige Entwick-
lung“ und der Schulkommission will Herr 
Waringo diesen drei Themen während 
seiner Amtszeit Priorität geben. Was 
die Mobilität anbelangt, so befürwortet 
er die Förderung der sanften Mobilität 
in der Gemeinde, anstatt eine Politik zu 
betreiben, die hauptsächlich auf einem 
Parkverbot für Pendler und Lieferwagen 
beruht. Da der neue Gemeinderat am 
Mathias-Adam-Gymnasium in Petingen 
unterrichtet, wird die Bildung eine zweite 
logische Priorität seines Mandats sein. Er 
will gegen das wachsende Desinteresse 
vieler Schüler ankämpfen, dem seiner 
Meinung nach nur durch eine stärkere 
Einbeziehung der Eltern in den Schul-
alltag oder durch die Einführung eines 
Systems der Ganztagsbildung entgegen-
gewirkt werden könne. Abschließend 
hält Herr Waringo den Kampf gegen den 
Klimawandel für das dringendste Problem 
und seiner Meinung nach müsse die 
Politik schneller reagieren, um diesem 
Phänomen entgegenzusteuern. 

Im Namen des Gemeinderats begrüßte 
Bürgermeister Laurent Zeimet (CSV)  
das neue Ratsmitglied und dankte  
Herrn Fournel für sein Engagement  
in der Gemeinde.

Korrespondenz und Informationen
Nach der Einführung der neuen 
Wasser tarife teilte der Bürgermeister 
dem Gemeinderat mit, dass im ersten 
Halbjahr 2021 ausnahmsweise eine 

  Das neue Ratsmitglied Michel Waringo (LSAP) wurde vereidigt. Der Gemeinderat nahm Kenntnis von 
der Bürgerbefragung zur Neugestaltung des Zentrums von Bettemburg und von einem Beratungsprozess 
zur Ausarbeitung eines Masterplans für Sportinfrastrukturen und Sporteinrichtungen. Die Konvention mit 
der ASBL Esch2022 wurde genehmigt.

pauschale Abrechnung des Wasserver-
brauchs erfolgen wird. Die Rechnung für 
die Haushalte wird daher 45 % des Ver-
brauchs der zweiten Hälfte des Jahres 
2020 betragen. Im September/Oktober 
werden die Pauschalbeträge mit einer 
Anpassung des Verbrauchs für das erste 
Halbjahr auf der Grundlage der tatsäch-
lichen Ablesung in Rechnung gestellt. 
Die zweite Hälfte des Jahres 2021 wird 
Anfang 2022 in Rechnung gestellt.

Anschließend fasste Laurent Zeimet 
die Stellungnahme des Schöffenrats 
zum „Plan National d’Organisation des 
Secours“ (PNOS) zusammen. Er bekräf-
tigte seine Unterstützung für die in dem 
PNOS festgelegten Ziele und dankte 
allen Freiwilligen und professionellen 
Mitarbeitern, die die Rettungsdienste 
sicherstellen. In seiner Stellungnahme 
ermutigte der Schöffenrat den CGDIS, 
regelmäßige Treffen zum Austausch 
mit lokalen und regionalen Zuständi-
gen zu organisieren. Der Bürgermeis-
ter betonte die Notwendigkeit einer 
engen Zusammenarbeit zwischen den 
Gemeinden und dem CGDIS, insbeson-
dere im Bereich der Prävention. Da der 
Standort des künftigen Regionalzent-
rums ohne vorherige Beratung mit der 
Gemeinde festgelegt wurde, möchte der 
Schöffenrat regelmäßig über die Folgen 
dieser Entscheidung informiert werden.

Danach stellte der Bürgermeister den 
Bericht des kommunalen Schlichtungs-
dienstes für das Jahr 2020 vor. Die-
ser kostenlose Dienst wurde 17 Mal in 
Anspruch genommen, um eine einver-
nehmliche Einigung bei Streitigkeiten 
zwischen Nachbarn zu finden. 

Drei Vermittlungen wurden mit einer 
Einigung abgeschlossen, drei blieben 
ohne Antwort einer der beteiligten Par-
teien und die große Mehrheit, insge-
samt elf Streitfälle, wurden an andere 
Gesprächspartner weitergeleitet, da sie 
nicht in den Zuständigkeitsbereich des 
Vermittlungsdienstes fielen.

Gemeindeplanung und 
Gemeindeentwicklung
Neugestaltung des Zentrums  
von Bettemburg
Bürgermeister Laurent Zeimet erinnerte 
daran, dass die Schöffenratserklärung 
eine Studie für die Neugestaltung des 
Zentrums von Bettemburg nach der Fertig-
stellung der ersten Phase in der Rue de la 
Gare im Jahr 2017 vorgesehen habe. Er 
wies darauf hin, dass bestimmte techni-
sche Netzwerke auf der Route d’Esch in 
den kommenden Jahren erneuert werden 
müssen. Mittelfristig steht das Zentrum 
von Bettemburg vor der Herausforderung, 
die Emile-Hammerel-Brücke zu ersetzen 
und den Bahnhof zu modernisieren. Der 
Schöffenrat schlägt daher vor, die Phasen 
der Umgestaltung des Zentrums von 
Bettemburg jetzt rechtzeitig vorzubereiten, 
damit die verschiedenen damit verbunde-
nen Baustellen harmonisch durchgeführt 
werden können und wiederholte Stö-
rungen vermieden werden können. Der 
Schöffenrat beabsichtigt, dieses Projekt im 
Rahmen einer Bürgerbefragung vorzube-
reiten und lädt die „Experten des täglichen 
Lebens“ ein, ihre Ideen einzubringen. 

Das Büro WW+ wurde mit der Organisa-
tion dieser Bürgerbefragung beauftragt 
und hat den Verlauf dieses Prozesses 
vorgestellt. Weitere Informationen finden 
Sie auf Seite 26.
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Guy Frantzen (LSAP) fragte, ob es kein 
Risiko gebe, dass sich die Bauprojekte 
der Hammerel-Brücke und des Bahnhofs 
verzögern, wie dies in der Vergangenheit 
mehrfach der Fall gewesen sei, was sich 
negativ auf die Ausführung des Projekts 
zur Neugestaltung des Zentrums von 
Bettemburg auswirken würde. 

Schöffin Josée Lorsché (DÉI GRÉNG) 
erläuterte, dass die Verzögerung des 
Erneuerungsprojekts des Bahnhofs vor 
allem auf das Problem des Erwerbs 
privater Grundstücke zurückzuführen 
sei, die für die Verdoppelung der Bahn-
strecke benötigt werden. Diese Ver-
doppelung müsse in das Gesamtprojekt 
integriert werden. In Bezug auf die  
Hammerel-Brücke teilte sie dem 
Gemeinderat mit, dass die zuständigen 
Regierungsbehörden nach reiflicher 
Überlegung beschlossen hätten, die 
bestehende Brücke durch eine neue zu 
ersetzen. Eine Renovierung wäre bei 
Weitem umständlicher, was den Zeitauf-
wand und die Installation der erforderli-
chen technischen Einrichtungen betreffe. 
Da geplant sei, eine sichere Verbindung 
für Fußgänger und Radfahrer zu schaf-
fen, würden derzeit Studien durchgeführt, 
um eine optimale Route festzulegen.

Patrick Zeches (DÉI GRÉNG) fragte,  
ob auch während der Bauphasen eine 
Bürgerbeteiligung geplant sei. 

Bürgermeister Zeimet bestätigte, dass 
bei allen größeren Bauprojekten in der 
Gemeinde die betroffenen Anwohner 
während der Bauphase stets informiert 
werden und dass nichts dagegenspricht, 
die Anwohner während der Bauphase 
dieses Projekts zu einer konstruktiven 
Diskussion einzuladen. 

Jeff Gross (CSV) wünschte, dass alle 
Generationen und insbesondere die 
jungen Einwohner in den Prozess der 
Bürgerbeteiligung einbezogen werden. 

Roby Biwer (LSAP) fragte, ob die 
Gemeinde ein Mitspracherecht bei der 
Gestaltung der neuen Hammerel-Brücke 

habe, da diese sicherlich ein neues 
Wahrzeichen sein werde. 

Josée Lorsché wies darauf hin, dass 
das Bahnhofsgebäude unter Denkmal-
schutz stehe und dass die Projekt-
träger der Brücke und des Bahnhofs 
über weitreichende Erfahrung verfügen 
würden, um ein Projekt zu verwirklichen, 
das sich harmonisch in das Stadtge-
füge integriert. Darüber hinaus forderte 
die Gemeinde, in die Planungsphasen 
beider Projekte einbezogen zu werden, 
und verlangte, dass die Denkmalschutz-
behörde ebenfalls an diesem Planungs-
prozess beteiligt werde.

Masterplan Sport
Nach Angaben des Bürgermeisters 
werde das neue Kulturzentrum von Hün-
cheringen voraussichtlich im Novem-
ber 2021 in Betrieb genommen. Die 
Räume, die im Sportzentrum derzeit von 
Kulturvereinen genutzt werden, könn-
ten somit umverteilt werden. Laurent 
Zeimet kündigte an, dass ein Beratungs-
verfahren eingeleitet werde, um einen 
Masterplan für die Sporteinrichtungen 
in der Gemeinde zu erstellen und die 
Modernisierung des Sportzentrums und 
anderer Sporteinrichtungen vorzuberei-
ten. Vereine und Bürger werden gebe-
ten, ihre Bedürfnisse für die Zukunft zu 
definieren.

Ein Expertenteam wurde mit der Aus-
arbeitung des Masterplans beauftragt, 
das Büro Luxconsult für den technischen 
Teil, das Büro WW+ für den beraten-
den Teil und das Büro IKPS, das auf 
die Planung von Sport auf kommunaler 
Ebene sowie auf Sporteinrichtungen 
spezialisiert ist. Das Projekt besteht aus 
vier Phasen, nämlich der Analyse der 
strukturellen Bestandsaufnahme, der 
Bestandsaufnahme der Bedürfnisse im 
Bereich Sport in Zusammenarbeit mit 
Vereinen und Bürgern, der Ausarbeitung 
des Masterplans auf der Grundlage der 
gesammelten Informationen und schließ-
lich der Ausarbeitung der zu ergreifen-
den strukturellen Maßnahmen.

Schöffe Gusty Graas (DP) erläuterte die 
Gründe für die Ausarbeitung eines sol-
chen Masterplans Sport. Die Gemeinde 
Bettemburg habe ihren Ruf als Sport-
gemeinde zu verteidigen. Aber es seien 
nicht nur die Sportvereine, die zu die-
sem Ruf beitragen. Deshalb werde der 
Masterplan auch die Bedürfnisse des 
Schulsports und der Bürger im Allge-
meinen berücksichtigen. Da der Sport in 
unserer Gesellschaft eine wichtige Rolle 
spiele, sei es ausschlaggebend, einen 
ambitionierten Plan zu entwickeln und 
umfangreiche Investitionen in Betracht 
zu ziehen, um den Bedarf an sportlichen 
Aktivitäten für sämtliche Einwohner der 
Gemeinde zu decken. 

Ein Beratungsverfahren wird eingeleitet, um einen Masterplan für die Sportseinrichtungen 
in der Gemeinde zu erstellen und die Modernisierung des Sportszentrums und anderer 
Sportseinrichtungen vorzubereiten. 
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Sylvie Jansa (LSAP) zeigte sich erfreut 
darüber, dass die Sportvereine in die 
Entwicklung dieses Masterplans ein-
bezogen werden, um den Anforderungen 
der neu entstehenden Sportaktivitäten 
besser Rechnung zu tragen. Sie äußerte 
dann ihre Hoffnung, dass dieser Master-
plan die Bedürfnisse von Menschen mit 
eingeschränkter Mobilität im Sinne des 
„Design for all“ berücksichtigen werde.

Kulturhauptstadt Europas 
– Esch2022
Im Jahr 2016 brachte die Gemeinde ihre 
Zustimmung für das Projekt „Esch2022 
– Kulturhauptstadt Europas“ zum Aus-
druck und unterstützte in der Folge die 
Bewerbung der Stadt Esch-sur-Alzette 
als Kulturhauptstadt Europas für das 

Jahr 2022. Im Jahr 2019 genehmigte 
der Gemeinderat die Satzung der ASBL 
Esch2022, wurde Mitglied und beteiligte 
sich seitdem an der Entwicklung dieses 
umfangreichen Kulturprojekts. 

Frau Nancy Braun, Generaldirektor von 
„Esch2022 – Kulturhauptstadt Europas“, 
stellte das Gesamtkonzept und das Pro-
gramm für 2022 und darüber hinaus vor, 
das nicht nur auf die Gestaltung der kul-
turellen Zukunft der gesamten Minett-
Region abzielt, sondern auch auf die 
Entwicklung der Bereiche Tourismus, 
Mobilität und nachhaltige Entwicklung. 
An diesem ambitionierten Großprojekt 
sind die elf Gemeinden des Syndikats 
Pro-Sud sowie acht Gemeinden der 
„Communauté de communes Pays Haut 

Val d’Alzette“ in Frankreich beteiligt, so 
dass mehr als 200.000 Einwohner und 
120 Nationalitäten einbezogen werden.

Der Gemeinderat verabschiedete ein-
stimmig die Konvention mit der ASBL 
Esch2022, in der die Bedingungen für 
die Organisation der kulturellen Aktivi-
täten der Gemeinde im Rahmen von 
„Esch2022“ sowie die Modalitäten für 
die finanzielle Unterstützung durch die 
ASBL, festgelegt sind. 

Bürgermeister Zeimet stellte anschlie-
ßend die Grundzüge des Projekts der 
Gemeinde Bettemburg im Rahmen von 
Esch2022 vor. Vom 22. April bis zum 
22. Mai 2022 wird die zehnte Ausgabe 
des Literaturfestivals „LiteraTour“ unter 
dem Motto „Remix your story“ stattfin-
den. Höhepunkte sind eine Reihe von 
Lesungen, Debatten und Workshops 
in einem eigens errichteten Spiegelzelt 
im Schlosspark sowie das Finale des 
europaweiten Literaturwettbewerbs Prix 
Laurence für Jugendliche in Zusammen-
arbeit mit den Städten Kaunas (Litauen), 
Valpaços (Portugal) und Flaibano (Ita-
lien). Ein Programm für Jugendliche, ein 
Bilderbuch und ein thematischer und 
interaktiver Pfad rund um den Riesen 
des „Parc Merveilleux“ ergänzen das 
Programm. Viele Elemente des Pro-
gramms sind lokal verankert, um lokale 
Vereine einzubeziehen und so eine 
starke lokale kreative Dynamik zu schaf-
fen. Weitere Projekte werden mit Part-
nern der ASBL Esch2022 durchgeführt. 
Schließlich ist auch ein Kochbuch in 
Zusammenarbeit mit den Partnerstädten 
von Bettemburg, Valpaços und Flaibano, 
in Vorbereitung. Abschließend betonte 
Laurent Zeimet, dass die Teilnahme 
am Projekt Esch2022 nicht nur für die 
Region Minett und die Gemeinde  
Bettemburg, sondern auch für alle 
Gemeindevereine und Verbände eine 
einmalige Chance darstelle. 

Die Texte der Finalisten des Prix Laurence  
werden in Form einer Anthologie veröffentlicht  
und können in der sozialen Buchhandlung  
„de BicherKueb“ in Bettemburg erworben werden. 

A U S  D E M  G E M E N G E R O T
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Gemeinsames Sozialamt
Der Gemeinderat hat die kommunale 
Verordnung über die Gewährung einer 
kommunalen Sozialzulage an Haushalte, 
die ihren Wohnsitz auf dem Gebiet der 
Gemeinde Bettemburg haben und denen 
die „allocation de vie chère“ (Teuerungs-
zulage) des nationalen Solidaritäts-
fonds zusteht, angenommen. Die Höhe 
der kommunalen Sozialzulage beträgt 
50 % der zugewiesenen „allocation de 
vie chère“ und wird einmal pro Haus-
haltsjahr und pro Haushalt auf Antrag 
gewährt. 

Der Gemeinderat billigte ferner die Ver-
einbarung, dem gemeinsamen Sozialamt 
bis 2025 drei Wohnungen in der Rue 
de l’Ecole in Bettemburg zur Verfügung 
zu stellen, die für Sozialhilfeempfänger 
bestimmt sind. Weitere Informationen 
finden Sie auf Seite 37.

Gemeindefinanzen
Schöffe Jean Marie Jans (CSV) 
informierte den Gemeinderat über 
die Aktualisierung des mehrjährigen 
Finanzierungsplans 2022–2024. Das 
Dokument basiert auf einer etwas opti-
mistischeren Einschätzung bei den Ein-
nahmen im Vergleich zu den Prognosen 
zu Beginn des Jahres. Was die Ausga-
ben betrifft, sieht der angepasste Plan 
jedoch einen erheblichen Anstieg der 
Kosten im Zusammenhang mit laufenden 
und geplanten Projekten vor, der durch 
den pandemiebedingten Anstieg der 
Baukosten verursacht wird.

Anschließend stellte der Schöffe die 
regulären Zuschüsse an die örtlichen 
Vereine und Verbände für das Sozial-
jahr 2020 vor. Er erinnerte daran, dass 
der Gemeinderat im vergangenen Jahr 
beschlossen hatte, die Kostenbeteili-
gungssätze deutlich zu erhöhen und die 
Obergrenze des regulären Zuschusses 
pro Verein auf 15.000 Euro bis  
25.000 Euro anzuheben, um die  
Einkommenseinbußen der örtlichen 
Vereine infolge der Gesundheitskrise 
auszugleichen. Für das Haushaltsjahr 
2020 wird daher der Gesamtbetrag der 

regulären Zuschüsse im Vergleich zu 
2019 erhöht und auf 206.469 Euro fest-
gesetzt. Außerdem wurden verschiede-
nen NROs und ASBLs Zuschüsse von 
insgesamt 6.525 Euro zugestanden. 

Guy Frantzen begrüßte diese finanzielle 
Unterstützung zur Wiederbelebung der 
Aktivitäten der Vereine und freute sich, 
dass das Vereinsleben in der Gemeinde 
so aktiv wie eh und je sei.

Christophe Anthon (CSV) begrüßte die 
rasche Entscheidung der Gemeinde-
verwaltung, die Sätze der regulären 
Zuschüsse anzupassen, um den Ver-
einen die Fortführung ihrer Aktivitäten 
während der Pandemie zu ermöglichen. 

Roby Biwer zeigte sich erstaunt über das 
Ungleichgewicht bei den Zuschüssen 
für Vereine mit einer hohen Mitglieder-
zahl wie Fußball-, Turn- oder Basket-
ballvereine, die viel Zeit in die Arbeit mit 
Jugendlichen investieren, im Vergleich 
zu anderen Vereinen mit einer gerin-
geren Mitgliederzahl wie dem Tennis-
club, der fast den gleichen Betrag an 
Zuschüssen erhält. 

Jean Marie Jans erläuterte, dass für 
alle Vereine die gleichen Regelungen 
für die Erstattung von Ausgaben gelten. 
Der hohe Zuschuss für den Tennisclub 
sei darauf zurückzuführen, dass die 
Kosten für Tennistrainer sehr hoch seien 
und dass diese Kosten zu 30 bis 50 % 
erstattet würden. Er gab an, dass die 
Anzahl der betreuten Mitglieder mit 278 
angegeben wurde.

Gusty Graas fügte hinzu, dass der 
Tennisclub im Gegensatz zu anderen 
Sportvereinen durch eine Konvention 
an die Gemeinde gebunden sei, die ihn 
dazu verpflichte, jedes Jahr einen Teil 
seiner Einnahmen an die Gemeinde 
abzugeben.

Die Subventionen wurden vom 
Gemeinde rat genehmigt.

Das neue Ratsmitglied  
Michel Waringo (LSAP) 

Als Mitglied der  
Gemeindekommissionen  

für „Mobilität“, „nachhaltige 
Entwicklung“ und der  

Schulkommission möchte  
Herr Waringo die Priorität 

auf diese drei  
Themen setzen.
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Konventionen
Der Gemeinderat billigte die Konven-
tion mit der NRO „Beetebuerg Hëlleft“. 
Schöffe Jean Marie Jans erklärte, dass 
diese Konvention das Mitwirken der 
Gemeinde und ihre Beteiligung an der 
Finanzierung der Projekte und Aktionen 
der NRO festlege sowie die Beziehun-
gen zwischen den beiden Parteien 
definiere. Die NRO führt im Rahmen 
des Gesetzes über die Entwicklungs-
kooperation Projekte der Zusammen-
arbeit und der gegenseitigen Hilfe durch, 
unterstützt dringende humanitäre Hilfs-
aktionen sowie verschiedene gezielte 
Initiativen von NROs oder Wohlfahrts-
verbänden, die ihren Sitz auf dem Gebiet 
der Gemeinde Bettemburg haben. Im 
Rahmen dieser Konvention leistet die 
Gemeinde einen finanziellen Beitrag von 
10 Euro pro Einwohner und pro Jahr, auf-
gerundet auf die nächsten 10.000 Euro. 

Roby Biwer begrüßte diese Konvention, 
die die enge Zusammenarbeit zwischen 
der NRO und der Gemeinde formalisiert 
und der Organisation Sicherheit und 
Vereinfachung bei der Planung ihrer 
Projekte bietet.

Anschließend stellte Josée Lorsché die 
neue Vereinbarung „eisen e-Bus“ über 
die flexible und kostenlose Beförderung 
von Privatpersonen auf dem Gebiet der 
Gemeinde vor. Die Schöffin erläuterte, 
dass im Jahr 2020 die Entscheidung 
getroffen wurde, den Dienstleister zu 
wechseln, um einen vollständig elektri-
schen Mobilitätsdienst anzubieten. Im 
Durchschnitt nutzen 44 Personen pro 
Tag diesen Dienst.

Fragen der Gemeinderätinnen  
und Gemeinderäte
Patrick Kohn (ADR) fragte, ob der 
Gemeinderat weitere Informationen über 
den Stand der Arbeiten auf der Baustelle 
des ehemaligen Café Schiltz in der  
Rue de la Gare in Bettemburg habe.

Laurent Zeimet ging kurz auf die lange 
Geschichte der Umwandlung dieses 
Gebäudes in ein Hotel mit Restaurant 
ein, die auf das Jahr 2014 zurückgehe. 
Da es sich um ein privates Bauprojekt 
handele, habe die Gemeinde keinen Ein-
fluss auf die Entwicklung der Baustelle.

Patrick Kohn fragte daraufhin, ob die 
Gemeindeverwaltung beabsichtige, die 
Schäden in der Rue Klensch zu behe-
ben, da diese eine reelle Gefahr für Rad-
fahrer und andere Verkehrsteilnehmer 
darstellten, oder ob eine vollständige 
Sanierung dieser Straße geplant sei.

Bürgermeister Zeimet teilte dem 
Gemeinderat mit, dass sich der Schaden 
zwischen der Route de Peppange und 
der Rue Sigefroi befinde und dass er 
zusammen mit den Schäden in anderen 
Straßen bald behoben werde. Er fügte 
hinzu, dass die Prioritäten der zu sanie-
renden Straßen derzeit die seien, die 
vom Gemeinderat beschlossen wurden, 
insbesondere die Route de Peppange, 
das Viertel „Em de Bëchel“ und bald die 
Rue Louis Pasteur im Hinblick auf die 
Eröffnung der neuen „Maison Relais“.

Patrick Kohn wollte wissen, ob das 
Anrainerparken auf die Rue de Livange 
ausgedehnt werden könne. Nach dem 
Verbot des Parkens von Kleintranspor-
tern in der Ortschaft Bettemburg ist der 
Parkplatz an der Route de Luxembourg 
oft überfüllt, so dass vermehrt in der  
Rue de Livange geparkt wird.

Josée Lorsché erklärte, dass das Parken 
von Kleintransportern in dieser Straße 
seit dem Inkrafttreten der Verordnung 
des 1. Mai 2021 über das Parken von 
Kleintransportern in der Gemeinde nicht 
mehr erlaubt sei und dass diese Fahr-
zeuge seitdem systematisch von den 
Gemeindebeamten sanktioniert würden. 
Derzeit gebe es keine Pläne, den beste-
henden Parkplatz zu erweitern.

Guy Frantzen fragte, wie der Gemeinde-
rat die zahlreichen Geschwindigkeits-
überschreitungen in der Route d’Esch in 

Fenningen und Hüncheringen behe-
ben wolle. Außerdem wollte er wissen, 
warum die versprochenen Maßnah-
men zur Geschwindigkeitsreduzierung 
am Ortseingang noch nicht umgesetzt 
wurden.

Josée Lorsché wies den Gemeinde-
rat darauf hin, dass es sich um eine 
Nationalstraße handele, für die „Ponts 
et Chaussées“ zuständig seien, und 
dass diese Straße nicht zu deren neun 
vorrangig zu sichernden Straßen in der 
Gemeinde gehöre. Die Gemeindever-
waltung werde trotzdem auf diesem Stra-
ßenabschnitt Blitzer aufstellen, um die 
Autofahrer auf Geschwindigkeitsüber-
schreitungen aufmerksam zu machen.

Guy Frantzen hat darum gebeten, dass 
die Mitglieder des Gemeinderats ein-
geladen werden, die laufenden Großbau-
stellen zu besichtigen, wie zum Beispiel 
die „Hall des Régies“.

Laurent Zeimet erinnerte daran, dass 
eine solche Besichtigung für die Bau-
stelle des neuen Kulturzentrums in Hün-
cheringen organisiert wurde, dass aber 
andere Besichtigungen aufgrund von 
sanitären Einschränkungen nicht mög-
lich waren. Die Besichtigungen würden 
so bald wie möglich wieder aufgenom-
men werden.

Marco Estanqueiro (LSAP) wollte wis-
sen, wann der Gemeinderat in Anbe-
tracht der strategischen Bedeutung der 
Gemeinde Bettemburg im Bereich des 
öffentlichen Verkehrs auf nationaler 
Ebene in seiner laufenden Legislatur-
periode einen Beauftragten für den 
öffentlichen Verkehr ernennen werde.

Bürgermeister Zeimet informierte ihn, dass 
der Gemeinderat am 15. Dezember 2017 
Jeff Gross zum Delegierten für den öffent-
lichen Verkehr ernannt habe. 

Jeff Gross gab einen Überblick über die 
durchgeführten Aufträge, insbesondere 
über die Stellungnahmen zur Reorgani-
sation des RGTR-Netzes.
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Séance du conseil communal, 09.07.2021

La séance du conseil communal a 
commencé avec l’assermentation du 
nouveau conseiller M. Michel Waringo 
(LSAP) en remplacement de M. Claude 
Fournel.

En tant que membre des commissions 
consultatives communales «mobilité», 
«développement durable» et de la com-
mission scolaire, M. Waringo entend 
s’engager prioritairement autour de ces 
trois sujets lors de son mandat. En ce 
qui concerne la mobilité, il est favorable 
à la promotion de la mobilité douce 
au sein de la commune plutôt que de 
pratiquer une politique basée essentiel-
lement sur l’interdiction de stationne-
ment pour navetteurs et camionnettes. 
Comme le nouveau conseiller est chargé 
d’éducation au LMA de Pétange, le volet 
de l’éducation constituera une deuxième 
priorité logique de son mandat. Il entend 
ici surtout lutter contre le désintérêt 
croissant constaté chez un nombre 
important d’élèves qu’on ne peut contre-
balancer à ses yeux qu’avec l’implication 
accrue des parents dans le quotidien 
scolaire ou par l’introduction d’un sys-
tème d’enseignement à journée conti-
nue. Finalement, M. Waringo considère 
la lutte contre le changement climatique 
comme sujet le plus pressant, et la poli-
tique doit, selon lui, réagir de façon plus 
rapide pour contrecarrer ce phénomène. 

Au nom du conseil communal, le bourg-
mestre M. Laurent Zeimet (CSV) a sou-
haité la bienvenue et bonne chance au 
nouveau conseiller tout en remerciant M. 
Fournel pour son engagement en faveur 
de la commune.

  Le nouveau conseiller M. Michel Waringo (LSAP) a été assermenté. Le conseil a pris connaissance 
de la consultation citoyenne organisée en vue du réaménagement du centre de Bettembourg et d’un 
processus de consultation pour l’élaboration d’un plan directeur concernant les infrastructures et  
aménagements sportifs. La convention avec l’ASBL Esch2022 a été approuvée.

Correspondance et informations
Suite à la mise en vigueur de la nou-
velle tarification de l’eau, le bourgmestre 
a informé le conseil qu’il sera procédé 
exceptionnellement à une facturation 
forfaitaire de la consommation de l’eau 
pour le premier semestre 2021. Ainsi, la 
facture des ménages va correspondre à 
45% de la consommation du deuxième 
semestre 2020. En septembre/octobre, 
les frais fixes seront facturés avec un 
ajustement de la consommation pour  
le premier semestre sur la base de la 
lecture réelle. Le deuxième semestre 
2021 sera facturé début 2022.

M. Zeimet a ensuite résumé l’avis du 
collège échevinal relatif au Plan National 
d’Organisation des Secours (PNOS). Il a 
réitéré son soutien aux objectifs fixés par 
le PNOS et a remercié tous les béné-
voles et agents professionnels assu-
rant les services de secours. Dans son 
avis, le collège échevinal encourage le 
CGDIS à établir des réunions d’échange 
régulières avec les responsables locaux 
et régionaux. Le bourgmestre a souligné 
l’importance d’une étroite coopération 
entre les communes et le CGDIS notam-
ment dans le cadre de la prévention. 
Finalement, comme l’implantation du 
futur centre régional a été décidée sans 
concertation préalable de la commune, 
le collège échevinal souhaite être tenu 
informé régulièrement des suites de 
cette décision.

Le bourgmestre a ensuite présenté le 
rapport 2020 du service de médiation 
communal. Ce service gratuit a été 
sollicité à 17 reprises afin de trouver 
un règlement à l’amiable aux litiges 
entre voisins. Trois médiations se sont 

conclues par un accord, trois sont res-
tées sans réponse de la part d’une des 
parties concernées et la grande majorité, 
à savoir onze litiges, a été réorientée 
vers d’autres interlocuteurs étant donné 
que ces litiges ne relevaient pas des 
compétences du service de médiation.

Aménagement communal  
et développement urbain
Réaménagement du centre  
de Bettembourg
Le bourgmestre M. Laurent Zeimet a 
rappelé que la déclaration échevinale 
a prévu une étude pour le réaménage-
ment du centre de Bettembourg après 
la réalisation de la première phase rue 
de la Gare en 2017. Il a précisé que 
certains réseaux techniques de la route 
d’Esch doivent être renouvelés dans 
les années à venir. À moyen terme, le 
centre de Bettembourg sera confronté 
au défi du remplacement du pont Émile 
Hammerel et de la modernisation de la 
gare ferroviaire. Le collège échevinal 
propose ainsi de préparer le phasage 
du réaménagement du centre de Bet-
tembourg maintenant en temps utile 
pour que les divers chantiers connexes 
puissent se réaliser harmonieusement 
et pour éviter des perturbations répé-
tées. Le collège entend préparer ce 
projet par une consultation citoyenne 
et invite les «experts du quotidien» à 
partager leurs idées. 

Le bureau WW+ a été chargé de l’orga-
nisation de cette consultation citoyenne 
et a présenté le déroulement de ce pro-
cessus. De plus amples informations se 
trouvent page 26.
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M. Guy Frantzen (LSAP) a demandé si 
les chantiers du pont Hammerel et de 
la gare ne risquaient pas d’être retar-
dés comme cela fut le cas à plusieurs 
reprises dans le passé, ce qui impacte-
rait dès lors négativement la réalisation 
du projet de réaménagement du centre 
de Bettembourg. 

L’échevine Mme Josée Lorsché (DÉI 
GRÉNG) a précisé que le retard pris dans 
la réalisation du projet de renouvellement 
de la gare fut principalement causé par un 
problème d’acquisition de terrains privés 
nécessaires au dédoublement de la voie 
ferroviaire qui doit s’intégrer dans le projet 
global. Quant au pont Hammerel, elle a 
informé le conseil communal qu’après 
maintes réflexions, il a été décidé par 
les instances étatiques responsables de 
remplacer le pont actuel par un nouveau 
pont. Une rénovation serait beaucoup plus 
lourde quant à la durée et à l’aménage-
ment des installations techniques obliga-
toires. Du fait qu’il est prévu de créer une 
voie sécurisée pour piétons et cyclistes, 
des études sont actuellement menées afin 
de définir un tracé optimal. 

M. Patrick Zeches (DÉI GRÉNG) a 
demandé si une participation citoyenne 
était également prévue pendant les 
phases de réalisation des travaux. 

M. Zeimet a confirmé que pour tous les 
chantiers de grande envergure réali-
sés dans la commune, les résidents 
affectés sont toujours informés pendant 
la réalisation des travaux et que rien 
n’empêchait d’inviter les résidents à un 
échange constructif pendant la phase de 
réalisation de ce projet. 

M. Jeff Gross (CSV) a souhaité que 
toutes les générations et notamment les 
jeunes résidents soient inclus dans le 
processus de participation citoyenne. 

M. Roby Biwer (LSAP) a demandé si 
la commune aura un droit de regard 
concernant la conception du nouveau 
pont Hammerel, dans la mesure où il sera 
certainement un nouveau point de repère.

Mme Lorsché a souligné que l’immeuble 
de la gare est un bâtiment classé et 
que les maîtres d’ouvrage du pont et 
de la gare peuvent se prévaloir d’une 
grande expérience quant à la réalisa-
tion d’un projet qui s’intègre de façon 
harmonieuse dans la structure urbaine. 
De plus, la commune a demandé à être 
impliquée dans les phases de planifica-
tion de ces deux chantiers et a exigé que 
le service des Sites et Monuments soit 
également associé à cette planification. 

Plan directeur sport
Selon le bourgmestre M. Laurent Zeimet, 
la mise en service du nouveau centre 
culturel de Huncherange aura vraisem-
blablement lieu en novembre 2021. Les 
salles libérées par les associations cultu-
relles au centre sportif pourront ainsi 
être réaffectées. Pour préparer la moder-
nisation du centre sportif et des autres 
infrastructures sportives, M. Zeimet a 
annoncé qu’un processus de consul-
tation sera lancé en vue de l’élabora-
tion d’un plan directeur concernant les 
aménagements sportifs de la commune. 
Les associations et les citoyens seront 
invités à définir les besoins pour l’avenir.

L’élaboration du plan directeur est confiée 
à une association d’experts, le bureau 
Luxconsult pour le volet technique, le 
bureau WW+ pour le volet consultation 
et le bureau IKPS, spécialisé dans la pla-
nification du sport au niveau communal 
ainsi que des installations sportives. Le 
projet comportera quatre phases, à savoir 
l’analyse de l’inventaire structurel, l’inven-
taire des besoins sportifs en collaboration 
avec les associations et les citoyens, la 
préparation du plan directeur sur la base 
des informations collectées et finalement 
l’élaboration des actions structurelles à 
prendre. 

L’échevin M. Gusty Graas (DP) a invo-
qué les raisons de l’élaboration d’un 
tel plan directeur sport. La commune 
de Bettembourg a une forte réputa-
tion à défendre en tant que commune 
sportive. Mais ce ne sont pas exclusive-
ment les clubs sportifs qui contribuent à 
cette réputation. C’est pourquoi le plan 
directeur inclura également les besoins 
du sport scolaire et des citoyens en 
général. Comme le sport est un élé-
ment important dans notre société, il 
est nécessaire de développer un plan 
ambitieux et de prendre en compte un 
grand investissement pour répondre 
aux besoins d’activité sportive de tous 
les résidents de la commune. 

L’assermentation du nouveau conseiller M. Michel 
Waringo par le bourgmestre M. Laurent Zeimet.
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Mme Sylvie Jansa (LSAP) s’est réjouie 
que les clubs sportifs soient intégrés 
dans l’élaboration de ce plan directeur 
afin de mieux répondre aux exigences 
de nouvelles activités sportives qui sont 
en train de se développer. Elle a ensuite 
exprimé son souhait que ce plan direc-
teur tienne compte des besoins des per-
sonnes à mobilité réduite dans l’esprit du 
«Design for all». 

Capitale Européenne de la Culture 
– Esch2022
En 2016, la commune s’était exprimée 
en faveur du projet «Esch2022 – Capi-
tale européenne de la Culture» et a par 
la suite soutenu la candidature de la ville 
d’Esch-sur-Alzette pour devenir capitale 
européenne de la culture en 2022. En 
2019, le conseil communal a approuvé 
les statuts de l’ASBL Esch2022, en est 
devenu membre et a participé dès lors à 
l’élaboration de ce vaste projet culturel. 

Mme Nancy Braun, Directeur général de 
«Esch2022 – Capitale Européenne de 
la Culture» a présenté le concept géné-
ral ainsi que le programme pour 2022 et 
au-delà, dont le but n’est pas unique-
ment de concevoir l’avenir culturel de 
toute la région du Minett mais égale-
ment de développer les piliers tourisme, 
mobilité et développement durable. 
Ce projet ambitieux à grande enver-
gure regroupe les onze communes 
affiliées au syndicat Pro-Sud ainsi que 
huit communes de la Communauté de 
communes Pays Haut Val d’Alzette en 
France et touchera ainsi plus de 200 
000 habitants et 120 nationalités. 

Le conseil communal a adopté à 
l’unanimité la convention avec l’ASBL 
Esch2022, qui a pour objet de définir 
les termes et conditions selon lesquels 
la commune organisera les activités 
culturelles dans le cadre de «Esch2022» 
ainsi que les modalités auxquelles 
l’ASBL apportera un soutien financier. 

Le bourgmestre M. Zeimet a ensuite 
présenté les grandes lignes du projet 
de la commune de Bettembourg dans le 

cadre de Esch2022. Du 22 avril au  
22 mai 2022, la dixième édition du 
festival littéraire «LiteraTour» sera ainsi 
placée sous le thème «Remix your 
story». Les points forts en sont une série 
de lectures, débats et workshops qui se 
dérouleront dans une tente-miroir instal-
lée spécialement pour l’occasion dans 
le parc du château, ainsi que les finales 
du concours littéraire pour jeunes, Prix 
Laurence, organisé à l’échelle euro-
péenne en collaboration avec les villes 
de Kaunas (Lituanie), Valpaços (Portu-
gal) et Flaibano (Italie). Une program-
mation jeune public ainsi qu’une bande 
dessinée et un sentier thématique 
et interactif autour du Géant du Parc 
Merveilleux complètent le programme. 
De nombreux éléments du programme 
sont ancrés localement pour impliquer 
les associations locales et créer ainsi 
une forte dynamique créative régionale. 
D’autres projets seront réalisés avec 
des partenaires de l’ASBL Esch2022. 
Finalement, un livre de recettes en 
collaboration avec les villes jumelées 
de Bettembourg, à savoir Valpaços et 
Flaibano, est également en cours de 
préparation. M. Zeimet a conclu en 
soulignant que la participation au projet 
Esch2022 constitue une opportunité 
unique non seulement pour la région du 
Minett et la commune de Bettembourg 
mais également pour tous les clubs et 
associations communaux.

Office Social Commun
Le conseil a adopté le règlement com-
munal concernant l’attribution d’une allo-
cation sociale communale aux ménages 
ayant leur domicile sur le territoire de la 
commune de Bettembourg et bénéficiant 
de l’allocation de vie chère du Fonds 
National de Solidarité. Le montant de 
l’allocation communale est fixé à 50% de 
l’allocation de vie chère allouée et sera 
accordé une seule fois par exercice et 
par ménage sur demande. 

Le conseil a également approuvé 
la convention de mise à disposition 
jusqu’en 2025 de trois logements  
Rue de l’École à Bettembourg à  

La 10e édition du festival  
littéraire «LiteraTour»  

se déroulera du 22 avril  
au 22 mail 2022 dans le  

cadre de «Esch2022»  
et sera placée sous le thème 

«Remix your story».
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l’Office Social Commun, destinés à des 
bénéficiaires d’aide sociale. (voir p.37)

Finances communales
L’échevin M. Jean Marie Jans (CSV) a 
informé le conseil communal de la mise 
à jour du plan pluriannuel de finan-
cement 2022-2024. Il en résulte une 
situation légèrement plus optimiste au 
niveau des recettes par rapport aux 
prévisions du début de l’année. Au 
niveau des dépenses, par contre, le 
plan adapté prévoit un accroissement 
sensible des dépenses liées aux projets 
en cours et en planification, généré par 
l’augmentation des coûts de construc-
tion due à la pandémie.

L’échevin a ensuite présenté les sub-
sides ordinaires aux sociétés et asso-
ciations locales pour l’année sociale 
2020. Il a rappelé que l’année dernière le 
conseil communal avait décidé de rele-
ver sensiblement les taux de participation 
aux frais et d’augmenter de 15 000 euros 
à 25 000 euros le plafond du subside 
ordinaire par association pour compenser 
la baisse des recettes des associations 
locales suite à la crise sanitaire. Ainsi, 
pour l’exercice financier 2020, le mon-
tant total des subsides ordinaires est 
en augmentation par rapport à 2019 et 
a été fixé à 206 469 euros. Par ailleurs, 
les subsides aux ONG et ASBL ont été 
arrêtés à 6 525 euros. 

M. Guy Frantzen s’est réjoui de ce coup 
de pouce financier pour relancer les 
activités des associations et s’est montré 
content que la vie associative dans la 
commune soit toujours aussi active.

M. Christophe Anthon (CSV) a salué la 
décision rapide de la commune concer-
nant l’adaptation des taux de subsides 
ordinaires pour aider les associations 
à maintenir leurs activités pendant la 
pandémie. 

M. Roby Biwer s’est montré étonné du 
déséquilibre des subsides attribués à 
des clubs ayant un nombre élevé de 
membres tels que les clubs de football, 

de gymnastique ou de basket-ball et 
consacrant beaucoup de temps à leur 
travail avec les jeunes par rapport à 
d’autres clubs dotés d’nombre plus réduit 
de membres comme le club de tennis 
qui reçoit un montant presque équivalent 
en subsides. 

M. Jans a expliqué que le même règle-
ment fixant les taux de remboursement 
des frais s’applique à tous les clubs. 
Le subside élevé du club de tennis 

s’explique tout simplement par un coût 
élevé des entraîneurs de tennis et que 
ces frais d’entraînement sont rem-
boursés à hauteur de 30%, voire de 
50%, via ce subside. Il a précisé que le 
nombre de membres encadrés déclaré 
s’élève à 271.

M. Graas a ajouté que contrairement aux 
autres clubs sportifs, le club de tennis 
est lié à la commune par une conven-
tion, ce qui l’oblige à verser chaque 

Le bourgmestre  
M. Laurent Zeimet

Visite du chantier Hall des Régies en avril 2021
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année une partie de ses recettes à la 
commune. 

Les subsides ont été approuvés par le 
conseil communal.

Conventions 
Le conseil communal a approuvé la 
convention avec l’ONG «Beetebuerg 
Hëlleft». L’échevin M. Jans a expliqué 
que cette convention détermine l’inter-
vention de la commune et sa partici-
pation au financement des projets et 
actions de l’ONG et définit les relations 
entre les deux parties. L’ONG réalise 
des projets de coopération et d’entraide 
dans le cadre de la loi sur la coopéra-
tion au développement, soutient des 
actions urgentes d’aide humanitaire 
et donne son soutien à différentes 
initiatives ciblées des ONG ou associa-
tions de bienfaisance ayant leur siège 
social sur le territoire de la commune 
de Bettembourg. Dans le cadre de cette 
convention, la commune accordera une 
contribution financière à hauteur de dix 
euros par habitant et par année et ce 
montant sera arrondi aux 10 000 euros 
supérieurs. 

M. Biwer s’est félicité de cette conven-
tion qui formalise la collaboration étroite 
entre l’ONG et la commune et assurera 
à l’association une sécurité et une sim-
plification dans la planification de ses 
projets.

Mme Lorsché a ensuite présenté la nou-
velle convention «Eisen e-bus» concer-
nant le transport flexible et gratuit de 
personnes privées sur le territoire de la 
commune. L’échevine a précisé qu’en 
2020 la décision fut prise de changer 
de prestataire pour offrir un service 
entièrement à mobilité électrique. En 
moyenne 44 usagers ont recours à ce 
service par jour.

Questions des conseillères  
et des conseillers
M. Patrick Kohn (ADR) a demandé si le 
conseil échevinal avait plus d’informa-
tions sur l’avancement du chantier de 

l’ancien Café Schiltz Rue de la Gare à 
Bettembourg.

M. Zeimet est brièvement revenu sur le 
long historique de la transformation de 
cet immeuble en hôtel avec restauration 
qui remonte à 2014. Comme il s’agit d’un 
projet privé, la commune n’a pas d’in-
fluence sur l’évolution du chantier.

M. Kohn a ensuite demandé si la com-
mune comptait réparer les dégradations 
dans la Rue Klensch dans la mesure où 
elles constituent un danger réel pour les 
cyclistes et autres usagers, voire si un 
réaménagement complet de cette rue 
est prévu.

M. Zeimet a informé le conseiller que 
les dégradations sont localisées entre la 
route de Peppange et la rue Sigefroi et 
qu’elles seront réparées prochainement, 
en même temps que les dégradations 
dans d’autres rues. Il a ajouté qu’actuel-
lement, les rues à réaménager en priorité 
étaient celles votées au conseil commu-
nal, notamment la route de Peppange, 
le quartier «Em de Bëchel» et prochai-
nement la rue Louis Pasteur en vue de 
l’ouverture de la nouvelle Maison Relais.

M. Kohn a voulu savoir si le stationne-
ment résidentiel pourrait être étendu à la 
Rue de Livange. Suite à l’interdiction de 
stationnement des camionnettes dans la 
localité de Bettembourg, le parking situé 
route de Luxembourg serait souvent 
saturé entaînant un stationnement  
augmenté rue de Livange.

Mme Lorsché a expliqué que les camion-
nettes n’avaient plus le droit de se garer 
dans cette rue suite au règlement inter-
disant le stationnement des camion-
nettes dans la localité, entré en vigueur 
le 1er mai 2021 et que ces véhicules sont 
depuis lors systématiquement sanc-
tionnés par les agents municipaux. Une 
extension du parking résidentiel n’y est 
pas planifiée actuellement. 

M. Frantzen a demandé comment le 
collège échevinal comptait remédier aux 
nombreux excès de vitesse constatés 
Route d’Esch à Fennange et à Hun-
cherange. Il a aussi voulu connaître la 
raison pour laquelle les mesures de 
réduction de vitesse promises à l’entrée 
des agglomérations n’avaient pas encore 
été mises en place.

Mme Lorsché a informé le conseiller qu’il 
s’agit ici d’une route nationale, dont la 
responsabilité incombe aux Ponts et 
Chaussées et que cette route ne figure 
pas parmi les neuf routes prioritaires à 
sécuriser actuellement sur le territoire 
communal. Malgré cela, la commune 
installera des radars sur ce tronçon pour 
sensibiliser les conducteurs aux excès 
de vitesse.

M. Frantzen a ensuite demandé à ce 
que les membres du conseil communal 
soient invités à visiter les chantiers d’en-
vergure en cours, tel le Hall des Régies.

M. Zeimet a rappelé qu’une telle visite 
avait été organisée pour le chantier du 
nouveau centre culturel à Huncherange 
mais que d’autres visites n’ont pas été 
possibles à cause des restrictions sani-
taires. Les visites seront reprises dès 
que possible.

M. Marco Estanqueiro (LSAP) a voulu 
savoir quand le conseil communal dans 
son mandat actuel nommera un délégué 
aux transports publics, considérant l’im-
portance stratégique de la commune de 
Bettembourg en matière de transports 
publics au niveau national.

M. Laurent Zeimet a informé le conseiller 
que le conseil communal avait nommé 
M. Jeff Gross au poste de délégué aux 
transports publics le 15 décembre 2017. 

M. Gross a fait le point sur les missions 
accomplies, notamment les avis émis 
concernant la réorganisation du réseau 
RGTR.
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D’GESCHICHT ZUR COVERFOTO

Eng motivéiert Ekipp!

Wéi ka Beetebuerg nach méi attraktiv 
fir Seniore ginn? Wat feelt, wat hëlleft? 
Dëst ass déi éierenamtlech Aarbechts-
grupp, déi sech zesummefonnt huet, 
fir genee dës Froen op de Leescht ze 
huelen. No der Ëmfro ronderëm den 
drëtten Alter, déi vun der Gemeng 
ënnert den Awunner organiséiert 
gouf, beschäftegt sech dës Grupp elo 
zesumme mat der Kommissioun fir 
sozialen Zesummenhalt intensiv mat 
de Resultater. All Commentaire am 
Questionnaire gëtt genee analyséiert. 
Dofir trëfft sech d’Grupp reegelméisseg 
an diskutéiert verschidden Thee-
meberäicher wéi Mobilitéit, Fräizäit 
an Accessibilitéit. D’Motivatioun vun 
de Memberen? D’Bedürfnisser an 
d’Wënsch vun eelere Leit bewosst an 
de Fokus setzen.

Comment Bettembourg peut-
elle devenir plus attrayante pour 
les seniors? Qu’est-ce qui fait 
défaut? Le groupe de bénévoles 
qui se charge de cette théma-
tique s’est réuni pour analyser 
ces questions en détail. Après 
l’enquête sur le troisième âge qui 
a été organisée par la commune 
pour les habitants, le groupe, en 
collaboration avec la Commission 
pour la cohésion sociale, examine 
attentivement les résultats.

Foto: Tom Wagner
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TOUS LES NUMÉROS UTILES
Conseils techniques en cas de problèmes de gaz, d’électricité, d’eau potable, de canalisations

Gaz
Service de dépannage et d’urgence du gestionnaire du réseau à gaz 24h/24 
et 7j/7 Sudgaz S.A.  .....................................................................................................................55 66 55 66
Pour plus d’informations, veuillez appeler le  ................................................................................55 66 55-1 
ou consulter le site  ........................................................................................................................ sudgaz.lu

Électricité
Si une panne de courant persiste ou si les immeubles voisins sont également touchés, 
appelez le service de dépannage et d’urgence du gestionnaire du réseau de distribution 
électrique 24h/24 et 7j/7: Creos Luxembourg S.A.  .....................................................................80 02 99 00
Pour plus d’informations, veuillez appeler le  ............................................................................2624-1 
ou consulter le site  ............................................................................................................... creos.lu

Eau potable
Normalement, vous êtes informés à l’avance par la commune de toute coupure d’eau due 
aux travaux sur le réseau d’eau potable communal.

Service des eaux/canalisations de la commune
Durant les heures de bureau  ...........................................................................................................51 80 80 2859 
Pour plus d’informations, veuillez consulter le site ...................................................................... bettembourg.lu

Situations d’urgence en dehors des heures de bureau:
• Manque d’eau inexpliqué
• Chute subite de la pression d’eau
• Fuite d’eau sur le réseau communal (non liée à votre installation)
• Fuite sur le branchement individuel d’eau, y compris le compteur
• Changement soudain de la qualité de l’eau potable
• Canalisation bouchée en dehors de votre habitation

Service de dépannage d’urgence  ..............................................................................................51 80 80 2802

Numéros utiles en cas d’urgence 
Gaz 55 66 55 66    Électricité 80 02 99 00    Urgences Eau/Canalisations 51 80 80 2802

Tous les numéros se trouvent également sur bettembourg.lu



ADMINISTRATION COMMUNALE
Château de Bettembourg  •  13, rue du Château
B.P. 29  •  L-3201 Bettembourg
T. 51 80 80-1  •  F. 51 80 80-2601
bettembourg.lu  •  commune@bettembourg.lu

Accueil 51 80 80-1

Réservations  
salles communales 51 80 80-2831

Accueil concierges 51 80 80-2860

Biergerzenter 51 80 80-2835

État civil 51 80 80-2834

Service scolaire 51 80 80-2823

Service d’éducation 
et d’accueil 621 886 840

Service écologique 51 80 80-2848

Gestion des déchets/poubelles 51 80 80-2847

Service à l’égalité  
des chances 51 80 80-2837

Service médiation 51 80 80-2828

Service des finances 51 80 80-2839

Service facturation 51 80 80-2840

Recette 51 80 80-2841

Secrétariat communal 51 80 80-2843

Communication et culture 51 80 80-2899

Service du personnel 51 80 80-2853

Service technique 51 80 80-2850

Service urbanisme 51 80 80-2852

Service des régies 51 80 80-2814

Autres numéros utiles

Service de secours 112

Police-urgence 113 

Centre d’incendie et de secours 
Bettembourg 51 50 08-1

Police grand-ducale  
Bettembourg 24 46 11-000

Agents municipaux 51 80 80-2863

Maison des jeunes 51 80 80-6219

Centre sportif 51 80 80-6900

Garde forestier 51 80 80-2846

Office social 26 51 66-1

CIGL 26 51 05-76

À VOTRE SERVICE

HEURES D’OUVERTURE DES BUREAUX
du lundi au vendredi
8h00-11h30 et 14h00-16h30

«Laangen Donneschden»
Lors des nocturnes les jeudis de 16h30 à 19h00,  
les démarches administratives au Biergerzenter  
sont assurées uniquement sur rendez-vous.

NOUVEAU!  Découvrez toutes les informations qui vous intéressent également sur l’appli Bettembourg. 

NEU!  Entdecken Sie alle wichtigen Inhalte, die Sie interessieren, jetzt auch in der Bettemburg-App.

FOLLOW US

/bettembourg /beetebuerg BETTEMBOURG.LU

!PENDANT LA

CRISE SANITAIRE,

  

veuillez vous renseigner au

préalable sur nos horaires. Afin d’éviter

tout déplacement inutile et des files d’attente,

il est fortement recommandé

de prendre rendez-vous.


